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《前言》 

 

去年 2021.12.25 的活動已經圓滿結束，謝謝大家回來共襄盛舉，事後，

我很後悔沒有按原先規劃確實責人做好全程錄影。後來王朝正教授寄來當天

活動的檔案，也請佳微整理好傳給台灣及大陸的所有學生，我不知有多少人

仔細從頭看完。個人感到有點缺憾的是 tape 並沒有完全 reflect 整體活動的

flow，尤其是上台演講者的 PPT 並未清楚呈現，只是不同角度的照片

collection，特別是 miss 掉詠淇唱的“雨衣”一段，頗為可惜，好希望再聽他

唱一次。故半年來，我請佳微、哲亞就王老師給的 tape 中 assign 不同上台講

者的影帶請 lab 同學逐一寫出文字稿，最後請佳微整理給我批改。我花了數

個月時間，甚而個別與 speaker 詢問當日演講的內容與 PPT，做為參考的依

據。如世綱的談話內容，是依據我當晚剛好拍到的照片中有他的 PPT，再作

修飾，我也在 2022.05.18 的靜虛動語錄中有進一步之討論，兹不累述。 

 

半年來，很辛苦的完成所有的修正，可能還是有遺漏，但我們已經竭盡

所能，希望這一份文字稿可 complement 王老師的 tape，讓大家辛苦為我辦

的退休活動有較完美的紀錄，再次謝謝大家。 

 

謹筆 

2022.08.02 
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2021 年 12 月 25 日 下午場 

杜正恭老師榮譽退休活動 

回娘家 

2021 年 12 月 25 日  

新竹國賓大飯店舉行 
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《張守一主任》 

 

過去 40 年來春風化雨，杜老師在系上可以說是人上之人，大家都知道杜

老師是傑出校友，得到二次傑出教學獎，研究上面更不用講，是三次國科會

與科技部傑出研究獎的得主，在擔任學務長的期間，所有精力都放在學生身

上，一生治學嚴格，卻不嚴厲，杜老師在學生口試時都幫學生講話，是非常

慈愛的。杜老師的學術成就在國際是受大家所肯定的，尤其在電漿表面科技，

也曾是台灣鍍膜協會理事長。杜老師是一個無私且默默付出的師長，以他父

親的名字設立的杜文考獎學金造就很多學生。杜老師不只是一位老師、教授、

科學家，更是我們做人的典範，我要再次謝謝杜老師對教育的奉獻，也再次

謝謝杜老師，也謝謝師母，為家裡所打理得一切，使杜老師可以無後顧之憂。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



4 
 

《王朝正》 

 

老師、貴賓、司儀、還有各位學弟妹大家好，我能夠先講，因我不管是

碩班跟博班都是實驗室第一位，過去的回娘家活動只要我出席都有機會上台

講，我今天就稍為簡短一點。首先真的非常感謝老師的指導，我畢業後也算

還滿認真在過生活，也追隨老師當了學務長，比老師多當了半年、應該還不

錯!現在也接了防蝕工程學會的理事長，這都是老師帶出來的，其他事情我們

就留著晚上講，如果晚上還沒有報名上台的也請準備。接下來我們 cue 李志

偉，我想大家對我的名字可能比較不熟，講“阿歪”的話你們可能比較常聽

過，在清華、實驗室裡講阿歪可能比較親切，李偉交給你了。 
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《李志偉》 

 

老師、師母、各位學弟妹，大家好，我是李志偉，老師第一個專任助理，

話說三十七年前，在馬祖當兵，退伍回來後是民國七十三年的六月，沒法跟

別人一樣去考托福、GRE 之類的，也沒辦法考碩班，感謝我的同學王朝正，

聽說我還在馬祖當兵時他就在幫忙安排職位，所以有這樣的一個因緣進來老

師實驗室當首位助理，在當助理那一年學到非常多的東西。 

 

講一個很有趣的一點，那時剛回台灣，年輕氣盛，很毛躁，老師教我 EPMA

的操作，我印象很深刻，老師教完後我晚上立刻去動手操作，結果把試片 load

進去時，holder 沒有裝好就掉到 chamber 底下，那時已經晚上十點多，我硬

著頭皮想著：完蛋了！怎麼辦？還是打電話給老師吧。幸好老師住在西院，

離我們工四館很近，那時想說完蛋，一定被老師罵臭頭，可是老師過來後讓

我很放心，對我說：“我教你怎麼去解決問題”。這是讓我一輩子永遠不會

忘記的場景，我到現在都還記得當時老師把真空閥關掉，開始鬆 chamber 外

的螺絲，心想那麼貴的設備，老師這麼簡單就把它搞定了，那是影響我至今

非常關鍵的事，印象十分深刻。那時真的是年輕，搞不清楚狀況。覺得在老

師的教導下，一直有很好的身教，這點讓我學到很多東西，也很感謝老師。

老師也是我當年結婚的證婚人，第一個小孩出生，坐月子滿月時，老師多次

教我們怎麼抱小孩，我跟老婆年紀輕，還不太懂怎麼去洗小 baby，老師特別

教我們如何照顧嬰兒，幫其洗澡的技巧，真的是感謝老師，老師這一輩子對
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我的影響是最大的，除了剛剛講的身教和言教上，不管是在專業上、做人處

事上，老師帶給我真的是一輩子的影響。 

 

我是大學部 1982 年、碩士班 1987 年、博士班是 2003 年畢業，所以我可

以認識很多人，我的求學路程很坎坷，不像很多同學是一路畢業。我是碩班

畢業後去美國工作數年，再回台任教，然後再回來進修博士，在這個過程當

中，我看到老師帶學生有很多種的方法，因人而異，因材施教，我跟著在旁

邊也學了很多，藉著今天來感謝老師。我們有一個一分鐘的電影，來播放一

下，謝謝老師！ 
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《杜老師致詞(回娘家)》 

 

 很高興大家今天來參加 reunion，內心的感言就是感謝跟感恩。非常謝謝

你們前來，雖然名為我的退休活動，但實際上是大家 get together 聚在一起

談心聊天。首先謝謝籌劃此次活動的幾個畢業學長，包括剛講話的王朝正教

授、李志偉教授、吳芳賓教授、黃建盛博士跟陳柏宇副主任，還有張麗君教

授。張老師是 Lab 第一個直攻博班的陳永逸教授夫人，目前在明志任教，平

日她跟師母與我都時常保持聯繫，這次非常謝謝她的付出。還有瑋佑跟瑞文，

與工作小組，包括 lab manager 哲亞、助理佳微跟幾位同學，他們為這個活動

忙了好幾個月，實在令人感動，他們時常開會，晚上開到非常晚，還有多次

面對面的討論，非常感激他們的盡心盡力。總之，謝謝近四十年來大家的相

伴、協助。剛剛張主任提到個人的成就，事實上都是大家的功勞與幫忙。謝

謝這四十年來有很多長官的協助，尤其是特別撥冗蒞臨的張主任，幾年前從

CH 大學轉過來，個人以前對他不是很熟，只知道他跟林老師做研究，係當

屆清華第一名畢業的，要考進清華材料系已經非常不簡單了，又是佼佼者中

的第一名，誠為難能可貴。當年我們要 recruit 優秀的年輕學者到清華，開會

討論時的系主任是現在的賴院長，他說：“杜老師，你最公正，而且跟張老

師沒有任何的淵源，就請你 present 張老師的經歷”。系秘書從 ipad 裡拿一

些資料來，我就當場看了一二十分鐘再作報告，講完後張老師獲全票通過。

在清華材料系的投票，要近三十個教授都說 yes 非常困難，陳柏宇副主任當
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初申請清華時也是全票通過，很巧的是如今一個是主任，一個是副主任，誠

為清華材料系之幸。 

 

這幾個月來發生許多事，不幸有個 incident，我瘦了十多公斤，師母也受

創，為這些事情主任個人提供很多的建議跟協助，非常地關照我。另外最近

辦理退休手續，沒想到退休是這麼複雜的，許多規則、規範都不知道，我都

要請教張主任，他的辦公室就在我隔壁，他比較倒霉，都會被我屢屢敲門，

進去煩他。再者有二間實驗室要先歸還系裏，諸多手續都是主任幫忙的，凡

此種種真的非常感激他。近 4 年來他為系裡公務付出很多，慶幸清華有這樣

大公無私的為材料系服務，個人於公於私都非常謝謝張主任。 

 

另外謝謝陳副主任柏宇教授，他是以前 Lab 的專題生，到美國拿了博士

回來任教。現在我要退休，有很多儀器移交的事請陳教授協助，EPMA 也由

他接手，以後師母的老闆是陳柏宇教授。剛講到實驗室四十年來有好幾百台

的儀器，有些要財產移轉、有的要報廢、有的要送給系裡面的人、有的要送

給校外的、還有些我們要暫用，因還有十幾個學生要照顧。財產轉移事，全

部都是陳老師與 Lab manager 哲亞幫忙的，非常謝謝他們。除了師長跟同學

以外，現場還有幾位好朋友，有台積電的陳處長、工研院的顏經理，陳是吳

老師的學生，顏是成大的，因緣際會，陳處長以前幫她先生預約 EPMA，昔

日 EPMA 預約是要前一天晚上在工四館 1F 走廊排隊睡覺，然後搶隔天上午

8 點的名額。陳處長因這樣跟蔡小姐很熟，這一二十年來，我們時常有聚會，
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他們年紀輕輕，兩個小孩都已經上大學，非常不簡單。另外是安宏，他是中

央化材的，當年時常來做 EPMA，後來師母介紹他到富士康，在陳博那邊，

陳博也很照顧他。 

 

我最感恩的事實上是賢內助“師母”，三十幾年來的相伴、相陪，你們

口中的蔡小姐，於公她負責 EPMA 的對外委託操作，從九零年代她時常跟我

到日本 JEOL 原廠去學習、受訓 EPMA 及 SEM 的新機型與新技術。剛剛李

老師提到修機器的技術與細節，都是從日本工程師那邊學來的。她自己又勤

學日文，拿到二級的日文證照，非常不簡單。早期跟日本 JEOL 技師溝通頗

有問題，我們講英文，不曉得是日本人聽不懂還是不想回答，而日本人講英

文，我們也聽不太懂，彼此很難溝通。鑒於此，師母日夜苦學日語，以前幾

個日本人在我們面前用日文講，不知在講什麼，後來他們都不敢如此，因他

們講英文，我聽得懂，若講日文，師母聽得懂。幾十年來，師母 EPMA 的技

術是全台灣第一把交椅，連日本人都敬畏三分，每次我們到日本受訓，日本

的技師、經理，只要一聽到清華大學的 Profesor Duh 跟 Ms Tsai 要來，他們

都皮皮挫。再者多年來你們論文有關 EPMA 分析的，很多都是師母的幫忙與

協助，她對整個實驗室的貢獻是很大的，這是一張我們三十幾年前第一次到

日本去 JEOL 參觀，1000kV TEM，有三四層樓高的照片，蠻有紀念性的，時

光飛逝三十幾年過去了，師母還是跟昔日一樣的年輕亮麗。 



10 
 

 

 

另外師母對學生的照顧無微不至，逢年過節時，都會想到做一些東西給

大家加菜，中元節實驗室拜拜完後，她都會準備大餐給大家一起分享。有大

陸交換生來的那十多年，師母更是費心費力的帶大陸交換生去台灣到處旅遊，

還有很多的 lab tour，（最近比較少，因為疫情的關係，還要看 lab manager 的

規劃），記得 1998 年去宜蘭，在座有人參與，再來 2006－2015 年，十年內

我們有將近 20 次的 lab tour，外出旅遊都是師母的主動建議與規劃。 
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1998 宜蘭行 1998 宜蘭晚上活動 

  

2007.01.23 搭剛開通的高鐵去高雄旅遊 2007.01.23 高雄行 
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2007.08.02 台北信義特區 2007.08.02 淡水漁人碼頭 

 

2007.08.02 北投地熱谷 

我左邊那位是大陸交換生劉斯倩，183 公分高，當年家彥去新生報到處接她到系裏，進

我辦公室時，我抬頭一看嚇了一跳，穿高跟鞋足足多出家彥一個頭，後來她在台灣數月不敢

再穿高跟鞋了。 
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  2010.09.02 宜蘭蘭陽博物館   2010.09.03 見晴古道吊橋 

 

2010.09.03 太平山 
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2012.09.10 峨嵋 彌勒大佛 

中間那位穿藍色上衣的是大陸交換生陳帆 
2012.09.10 峨嵋湖吊橋 

  

2012.09.10 獅頭山 水濂洞 2012.09.10 苗栗南庄秘境 
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2013.09.02 清水休息站 

歡迎柏宇老師加入陣容 
2013.09.02 苗栗秘境 

 

 

2013.09.03 溪頭大學池 2013.09.03 車程 
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2015.01.31 鯉魚潭 

第二排最右為大陸來台的研究生劉暢 
2015.01.31 天空之橋 

  

2015.01.31 天空之橋 

圖左為大陸博後鮑博，右為糜博 
2015.02.01 杉林溪 

  

2015.02.01 杉林溪 2015.02.01 杉林溪 
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2015.09.04 小烏來 2015.09.04 小烏來瀑布 

  

2015.09.04 巧克力共和國 2015.09.04 中壢好友美華餐廳享受晚宴 

 

於私方面，她對我的生活起居照顧是無微不至，她是世界上最厲害的廚

師，每天三餐的準備，菜色多樣，煮飯又快又好吃，真是佩服。有人嚐過她

手藝都知道，記得幾年前教師節，大概有五六十個人在我們家聚餐，都是師

母一手包辦，場面浩大。今年暑假，我們不幸遭到 incident，身心受創，很謝

謝阿滿送的血壓機，師母每天早晚幫我量血壓，非常的辛苦。多年來她一直

陪著我，五點多鐘就跟我一起到實驗室，然後晚上很晚才回家，無怨無悔，

令我很感動。 
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圖中師母右側是來自深圳新創公司的劉總，他剛好來台洽公，憲緯現今在他麾下當技

術長 

 

幾十年來，我肩上的 loading 太重，教學、研究跟計畫申請真的是壓力很

大，在台灣當老師其實是很不值得的一件事，所謂 professor，倒是 poor fessor，

很多境遇與收入都非常 poor，而師母跟著我受苦，很對不起她。不過以後我

會改變心態，慢慢卸下身心的重擔，盡量找時間陪她。今年一個畢業的學生

很用心，她送我一個用棒球的 logo 設計出的麻將，非常的特別，我們家有麻

將桌，不過好像只打過一次，以後你們有空可以來陪我們，或者是週末要出

去玩，也可以找我們一起。不過師母說，“誰要跟我們老頭去玩！？”假如

你們有意願的話，我是可以安排的。向大家宣佈，從下個月開始，禮拜六的

sub-group meeting 從此劃下休止符。總之這一生有師母的陪伴是我人生最大
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的幸福，我非常感恩，謝謝，I love you。 

 

我前面講太多，剩下時間不多，我儘量扼要的講一下。當初選擇當老師，

只覺得是一種工作，個人從小被幾個老師誤過，深感不能誤人子弟，就想當

老師，剛開始只視為“工作”，當作是糊口過日子。後來就變成一種“職業”，

逐日有心盡力的累積，變成“事業”，後來成為一種“志業”，志業是一生

工作的幻化。如今心態要改變，去做生活調適，要退休了，但還是要終身學

習。我的研究成果發表 paper 不少，但事實上都是一百多位同學的辛勞，是

你們用功努力，有資金、計畫的支持才有可能。多年來獲得一些獎項，其實

是所有學生的貢獻，我不敢居功，在此謝謝各位同學的幫忙。現在扼要地報

告一下，我們 Lab 碩士班畢業的人數，從 1983 年開始，王朝正教授是第一

個碩士班，也是第一個博士班。陳永逸是第一個直攻博士班的。畢業碩士班

的累計，大概有一百人。博班的前十多年有王朝正，陳士堃、陳永逸、楊中

道、黃啓東、林淳杰、林烱棟、與李原吉等人。 2000 年開始時，博士班比

較多，羅中倫，志偉，芳賓，建盛，宏偉、顧耀、世綱、方婷、立殷、珮芸、

冠廷、詠淇、東益、志雄、延佐與凱正，後來有志遠、于銘、育生、益瑞、

濟陽、建富、政穎、修民、佑晨、憲緯、怡君、瑋佑、國華、浚愷、永昌。

2016 後博士班就較少了，李恩、秉宏、楊浩、子庭、政宇，去年是向晴，今

年是瑞文、倍宏。可以看到前面近二十年的時間，博士班不到十位，比較多

的係從 2003 開始，統計畢業博班近五十位，碩士班與博士班加起來大概有
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一百五十人。另外我們還有一些研究助理，最早期的是志偉，後來有李方正，

今天他有出席，然後戴行道（現在美國），蔡毓禎（應該晚上會來）。小賓也

當過研究助理，小賓是跟我最久的，從研究助理、碩士班、博士班、一直到

博後。弘凱、柏宇、永旺也當過研究助理，還有我們有二十多位大陸交換生，

可惜因疫情關係，他們不克前來，有不少人有提前錄影。另外有博後，小賓、

延德、顧耀、方婷、本善、龍豪、渭泉、裕宏、鮑祺、王岩，其中元泰跟我

最久，如今還在實驗室裡面幫忙，非常謝謝他，憲緯也當過一陣子的博後。

另外有行政助理，有科專時候的曉瑤、芃孜，現在是佳微。另外有些專題生，

李弘斌、黃偉哲是最早期的專題生，李弘斌副校長剛剛特地趕來，有事先離

開了，偉哲現在是聯發科的協理。 

 

我們歷年來發表論文的篇數累積到目前 466 篇，最輝煌的時期，差不多

是在 2003 到 2015 這段，每年平均 20 到 30 篇，主要是博士班的學生比較

多，不過這些其實都是數字而已。我們實驗室希望是一個 Field of Dreams，

大家可能看過這一部電影，是三十幾年前在美國 Iowa 的一個小鎮拍的，八

月時洋基跟白襪有一個 MLB 比賽，在當年球場的旁邊，另建一個新球場。

field of dream 在講棒球的故事，我們實驗室就像 field of dream，是一個具

glory, to be remember 的地方，在我們實驗室裡“你們都是主人，不是過客”。

我一直要求學生要有 something new、something more，不要固守成規，要博

大精深。我常跟你們講易經有關的道理，“易”是很簡單的，但是它一直在變，
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要在變化中找尋不變的真諦，這就是所謂的 all for one，one for all。你要有

辦法作 diverge 與 converge 的交互內心訓練，運作自如。 

 

 

 

其實我們學材料很好，可以把很多東方思維放進去，我在大陸演講，都

跟他們講這些，學生們都很驚奇，教授們更訝異，覺得說竟然可把材料科學

跟哲學融合在一起。科技人要時時自我訓練，面對外界周遭的人事物，宜具

備多元的能力，這牽涉到涵蓋理工與人文素養的議題，多方面地在群體運作

中學會溝通協調，對各類事物要學習去面對，克服並解決問題。就像剛剛李

老師講的，試片掉到 EPMA chamber，心也掉下去，要怎麼辦？及時設法解

決。對自我，要求心理的成長。做 powerpoint 的美學感知非常重要，方婷是

那段時期學生中 ppt 做得最漂亮的，把 ppt 做好、有效地去 present，至為關

鍵。當年師母常跟我提，seminar 如是詠淇報告的，她要去聽，因她覺得詠淇

講得非常精闢。我們研究材料科學工程，要學會科學的知識，也要懂工程技

術，更要兼具美學及人文素養，另外在材料微觀分析方面，宜學會更多的
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technique。 

 

這 ppt 是佑晨博士論文裡做的全貌，他口試時自己做了一個版本，後來

我把他找來，幫他重做了兩張ppt。佑晨先做nitride coating，後來做multilayer，

尺寸是 μm，接著做到較大的尺寸，再把 organic 加進來。nitride coating 原是

inorganic，把 inorganic 與 organic 整合在一起，係一個全新的嘗試。他整個

論文的架構剛開始時是承襲傳統，逐漸發揚光大、脫胎換骨，後來轉到了一

個新的領域，披荊斬棘、開創新局。（陳副主任現在研究的，在 bio-inspired

方面做得非常好，以後會是一個 superstar）。最後是展望未來，這是我希望你

們可學會的。若從哲學來論，一開始佑晨論文的材料系統是 coherent、

homogeneous，後來是 incoherent，再變成 gradient，到最後有機加進來。剛

開始是無機材料，感覺是“見山是山，見水是水”，後來換了一個議題，進

入到下一個領域，“見山不是山，見水不是水”，再來有機跟無機結合在一

起，又開發出新的樣貌。即一開始是“one for all”，最後是“all for one”，

進到一個全新的世界，這是禪學的第三個領域，“見山仍是山，見水仍是水”，

希望大家能夠努力經營運作達到 upgraded 的願景。 
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在我的 Duh 實驗室，一開始就要很努力 work hard，前幾屆學生都很辛

苦，什麼都要學，刻苦耐勞。然後開始轉變，希望你們可 devoted，追求極致，

轉變成另一個心態。到最後，要能夠 delicate。我名片上的 logo 是慈悲與智

慧，慈是茲心，悲是非心，時時刻刻去考量別人的心意，設身處地，放下自

我的執著。而智慧，不僅是聰明才智，宜面對問題可妥善處理，就像剛剛幾

位學長所提到的，希望大家要學會怎麼有效去解決問題。這半年來個人發生

很多 incident，我時常請教主任，張主任幫忙我很多，我自己也是在學習，即

使到 70 歲了，還是在終生學習。 

 

你們知道我很喜歡棒球，球場是方方正正的，而棒球是圓的，「棒場方圓

以處世，球路曲直知應變，攻守進退求有分，勝負得失乃人生。」 

 

設法做到“內圓外方”或“內方外圓”，把圓跟方融合在一起。學材料

是一生的志業，面對很多人、時間與空間。跟自我，你要有辦法去架構一種

人生態度。生活其實很累，方婷跟益瑞住在我們家後面，他們常常 9 點多，

甚至 10 點過後才從公司回來，實在很操。人生有時十分無奈，要百般求全、

千般忍辱，仍是萬般不如意。人生也是拖磨，像老牛犁田，拖磨一輩子。但

學材料，對材料科技的瞭解，可以讓我們對生命有更多的期待與盼望。 

 

我現在要退休了，它不是人生的句點，只是逗點，relaxation, transient point，

我還是要終身學習，還要學很多，繼續前行，設法把材料生活化、人性化，
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把材料跟人生結合在一起。做材料要千錘百鍊，人生也一樣，我們要逐光而

行，雖然 life is tough and rough，但永遠要有 vision to see the light in the other 

end of the tunnel，走隧道內部是暗的，但仍要渴望看到另一頭的光芒。 

 

退休後要做的事情很多，要整理很多 document, 包括 lab tour 與師母國內

外旅遊的照片，幾十年來到大陸及國際會議的好幾百場演講，希望所有的 ppt

與相關資料可一一整理出來。有關人生哲學的講義，包括易經、老莊、禪學、

佛學等，可能有好幾千頁。另外是 class note，近四十年來上過的上百門次的

課程講義也要整理出來。王教授建議我出電子書，他自己做了很多有關材料

的基本知識跟腐蝕的書，非常不簡單。當年花最多時間在教熱力學，Diffusion, 

Kinetics 與 Transport Phenomena，後來上了二三十年大學部的 X-ray 

Diffraction and Crystal Structure，跟研究所的 SEM 跟 X-ray Microanalysis。每

一門課都有好幾千頁的 ppt，要整理起來很費時。另外是靜需動語錄想出書，

但要怎麼分類，志偉跟我提過建議，但工程巨大，目前還很猶疑。但最重要

的是要好好陪師母，以前怠慢師母，她常說我臉色不好，其實我那敢對師母

使臉色，只是有時候太累，壓力太大，以後要儘量 relax。 

 

以前要求你們做很多，一直做，追求加乘效果，現在我要開始 reset，嘗

試減與除，斷捨離，做智慧的選擇，有捨才有得，我要好好珍惜時間，好好

陪師母。最後感謝今天蒞臨在場的貴賓、朋友跟同學，還有不能來的大陸交

換生，有些同學寄問候信與 video，晚宴時王教授可能會安排一些時間放給
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大家看。最後我想說的是，謝謝大家，認識你們是我一生的福氣，得天下英

才而育之，誠一樂也，大家有緣來相聚，要惜福、惜緣，謝謝大家，感恩。 
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《黃建盛》 

 

大家好，記得我只有一個晚上沒有參加籌備會議，學長跟同學對我特殊

待遇，把我安排在老師的後面講，以前老師提到在外頭會議排在他 talk 後面

的那些人說所受壓力很大，我不相信，今天親身感受到了。我稍微講個比較

不一樣的八卦，讓大家 relax 一下。我覺得過兩天後，爆料公社就會告訴大

家聖誕老公公的真實身分，你們知道是什麼嗎？多一些創意嘛，因為疫情之

下大家都要做實名制，所以我們就會知道聖誕老公公的真實身分。 

 

 先做一下自我介紹，我叫黃建盛，1999 年至 2003 年在老師底下念博

士班，目前在應用材料服務。我可能是剛剛老師說的 49 個博士裡面少數沒

有任教職、或在做研發工作的，我的個性比較反骨，今天大家都會說老師對

我多好、多恩重如山，這我就不贅述了，我反而比較想要抱怨一下。在老師

底下做事是滿辛苦的，不知道為什麼小賓可以做這麼久，壓力很大的，包括

我們最近在進行這個活動，所有的東西一改再改，必須說壓力真的滿大的，

如果沒有中間一些 buffer 的話我想沒有人受得了。我想利用這短短的幾分鐘

來謝謝一位老師剛剛提到的師母－蔡小姐。蔡小姐對我的意義很重大，剛剛

老師有提到安宏，他是我中央的學弟，以前我念碩班時，晚上要來清華熬夜，

隔天上午 8 時抽 EPMA 預約號碼牌，那時蔡小姐對我真的很好，我不但排得

到，而且她還會利用休假的時間來幫我做，所以蔡小姐對我真的是恩重如山。 
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等我念博士班時，蔡小姐對我又傾囊相授，那時我的學長是倫哥，他擔

任 EPMA 助教，蔡小姐就把她所有會的技術都教給倫哥，等到我接手時，有

幾個學妹的 EPMA 都是我幫忙的，沒有我的話她們應該無法畢業，還好是蔡

小姐教我把這些技巧都做好，不然我們真的是沒法順利畢業。在實驗室，我

想很多學弟妹都被老師罵過，如果沒有蔡小姐的話，可能大家會覺得我幹嘛

來念這個書、來這邊被老師罵，我想這是很多學弟妹內心想說的，男生可能

想哭但不敢哭，我則是往裡面吞，不讓眼淚流出來。剛剛老師也提到，蔡小

姐都會幫我們準備很多吃的、喝的，在重要節日時，她總是把我們當作一家

人，我們雖然在老師麾下做實驗做研究拿學位，但事實上她給我們更多的是

家的溫暖。前幾天老師在 Line 群組上就 po 了雞湯跟紅豆湯，我就很羨慕，

我本來想回說：好想再回去念一次博士班，但是後來把這句話刪了，因為我

怕自取其辱，念了畢不了業，就把它收回來。我相信各位學弟妹、學長姐都

會有相同的感受，所以最後我想請大家 empower 我，讓我能下台跟蔡小姐擁

抱。 
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《葛兆民》 

 

 李志偉學長：接下來我要邀請 80年代的老學長，請葛兆民上台講幾句話。 

 

 葛兆民學長：老師、師母、各位嘉賓、各位師兄弟們，我是 84 級的，老

師當年的決定是我的運氣，那時我考上交大光電研究所，也考上清大材料研

究所，我選擇拜入杜老師的門下，現在交大已經不在了。剛才李偉講得很對，

現在學弟妹可能不懂我們當時那種篳路藍縷的情形，我們的論文在印表機都

印不好，我還跟阿歪借曲線板，現在學生寫論文，畫圖都很方便、也很漂亮，

很難想像，以前幾個點還要用曲線板把它們畫起來。那時同 Lab 的黃俊傑是

好學生，陳祖謙字很漂亮，老師到四月份催我們交論文，不要遲交，不然四

個人的論文擠在一起怎麼改？我跟李偉就說不會寫啊，李偉就說他會，他教

我一招，先寫成中文，再翻譯成英文，這招好像很有效，因為腦袋只有中文

沒有英文，後來的確是四個人擠在一起交論文給老師。老師說：「你怎麼英文

寫得像中文啊？」然後呢我拿回去用一個晚上改完後，簡直是慘不忍睹，全

部都劃掉，很多紅字拉來拉去的，老師很生氣說：「你們看看這樣怎麼辦！？」

就把論文放著，叫我們拿回去自己改，後來老師又把它搶回來說：「你們改

後，我還要再改一次，不如我幫你們一次寫好！」謝謝杜老師。 
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 杜老師只是講話很急切，但心是很軟的，我們都知道。剛剛杜老師講了

一個重點，打麻將可能要三缺一，告訴杜老師，我到現在還是沒辦法打壘球，

眼手不協調，沒辦法打，但是麻將三缺一可以來找我。最後在講一個小故事

當結尾，這故事很老，楚莊王問子貢，你老師是什麼樣的人？子貢說：我的

老師就像一個大鐘，你不碰它，它沒有聲音，它輕輕碰，它小聲回應，你用

力碰，它大聲回應你。希望大家不要顧及杜老師退休，他是演的，盡量去敲

他！謝謝各位。 
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《李方正》 

 

老師、師母、大家下午好，我是材料 83 級李方正，當初在杜老師底下當

研究助理，後來經杜老師的大力推薦，非常有效的推薦，申請到普渡大學的

獎學金，花了六年的時間念了碩士、博士，然後在那邊娶妻生子，後來回台

灣，從工程師做到總經理，這一切都是杜老師給我很大的幫助跟很多的指導，

相信在座各位都是一樣，很多都是杜老師指導並給予非常多的協助，才有今

天的成就。舉一個例子，我們班的同學許偉勇是材料 83 級第一名畢業，後

來也選擇跟杜老師做研究，拿到了碩士後，進博士班，後來杜老師一直鼓勵

他出國深造。杜老師曾去康乃爾大學進修一年，也藉機介紹許偉勇去念康乃

爾，拿到博士學位，他畢業後留在美國發展，在 Applied Materials 應用材料

公司一路做到 vice president，相當不錯的 performance，後來在 2016 年退休。

可以看到不管是今天在座的，在大陸的或是在美國的，在場的不在場的都有

非常多優秀的學生都是杜老師指導、提攜出來的，我們再一起謝謝杜老師，

謝謝。 
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《李明毅》 

 

 先自我介紹，我叫李明毅，86 級化工系輾轉來到材料所，幸運的遇到了

杜老師。先分享一個小故事，一個月前老師找我上台講話，當天我睡不著，

血壓從一百四飆到一百八，我老婆凌晨五點把我送到急診室，醫生好奇為什

麼突然會飆到一百八，就問我平常是做什麼的，我說我是竹科工程師，他就

覺得比較合理，那時想說總不能告訴他因杜老師找我回去上台致詞而太緊張。

老師剛剛的演講很久，但感覺還沒有超過兩百頁，我要強調的是老師教大家

如何報告，如何把故事說得完整。我今天要給大家另一個極端，我的報告只

有兩頁，各位學弟妹如果要學習，不僅要學習好的，也要看看另外的 case 當

作借鏡。我只跟了老師兩年，尚沒學到真傳，老師是 EPMA 與 SEM 的專家，

從微觀結構上的變化去看原子，但在看事情時老師也提醒過我們要巨觀的去

overlook，我今天用大局來分享我經歷的故事。還記得剛進來時正值個人電

腦發展的時代，我進清華的第一年電機系的老師在教計算機導論，那時大學

內唯一有冷氣的地方就是電腦室，因電腦很珍貴，不能沒有冷氣。在那個時

代背景，電腦追求輕薄短小，我們那時正值微縮尺度的開始，回溯那時光我

在矽谷工作，而那個時代也是行動電話開始發展，另外就是 internet 的發展，

也剛開始有 email, 彼時我在唸博士班。現在很難想像當時的生活，現在沒有

網路，大部分的人都會很痛苦，現在我們的社會不需要面對面，就能交談。 
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記得 2011 年時老師有找我回來和大家分享，那時我分享了一個觀念“世

界是平的”，因網路的崛起，大家的學習跟環境可以站在同個起跑點，我的

公司及其他公司可以蓬勃發展，跟這個供應鏈習習相關。不管是哪裡設計，

最後都能做出一樣的成品。這一切如沒有材料在背後默默發展，我們還能享

受到這些嗎？杜老師幾十年來辛苦教出這麼多優秀的材料學生，為科技發展

作出貢獻，這些都是材料人努力的結晶。第二個我要分享製藥，藥物如何在

我們血管中傳送，毒物如何排出血管，這些都屬於 diffusion，oxidation, 大家

聽過抗氧化劑，我們每個人每天都在氧化，對我來說材料是我的日常。我必

須說我當時唸書不是做得很好，僅是求過就好，但我當時有學會如何在實驗

室生存，這些能力在職場上都能很快用到。“integrity”,老師常常掛在嘴邊，

這也是我公司相當注重的。第二個“respect”,老師真的很尊重別人，我們當

年沒有這麼多器材可以用，需要想辦法自己弄，但老師還是非常尊重我們決

定。最後一個就是態度，我在這邊要再跟各位教一個東西，從杜老師那邊學

到，私底下可以告知你要懂的如何與別人 interact 及 compromise，以上就是

我在杜老師 Lab 兩年學到的心得。 
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《簡文勝》 

 

老師師母以及各位學長學弟大家好，我先自我介紹一下，我是 1986 到

1988 在杜老師實驗室的簡文勝，當時在考上研究所後找指導教授，杜老師給

我的印象是很強壯可以依靠，走路非常快。上他的課給我的感覺是老師太辛

苦了，ppt 教材非常多，想想真的很難做到，太豐富了。杜老師準備的功課也

很多，在我工作裡面，對我的影響非常大，老師做事的態度以及精神值得我

好好學習。剛剛提到 EPMA，當時比較幸運，我們使用 EPMA 不用排隊，也

謝謝這個餐會能夠讓大家聚在一起，剛剛杜老師 ppt 東西太多了，我覺得該

刪一下(開玩笑)，在這裡祝福杜老師身體健康，謝謝各位。 
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《黃偉哲》 

 

 各位老師，各位學長姐，學弟妹大家好，我很榮幸站在這邊跟大家分享

對於杜老師的感恩。我只是個專題生，跟老師的 overlap 只有一年，在大四

那年跟阿歪學長與志偉都很熟，我是 1987 級的，學長們看到我是個小屁孩，

又不念研究所，整天在 lab 瞎混瞎混的，什麼都不會，但還是很感謝各位學

長。不過我要鄭重講一句，跟杜老師的淵源是在更早之前，在我高三那年的

一場演講，當時學校同學填志願大家都想到電機，機械，不會想到材料，而

我一聽杜老師到我們學校的演講，就發覺到為什麼我一輩子遇到的老師中都

沒有一個像杜老師這樣的人，所以我就很仔細地聽老師演講，聽完後就把清

大材料志願一直往前推，不過填完後也沒有放在心上，結果那年放榜，就這

麼剛好考到清大材料系，這邊也要感謝杜老師，因為這是影響我一輩子的決

定。 

 

今天是杜老師的榮退，剛剛杜老師投影片提到一生的導師，真的讓我感

觸良深，其實我剛到材料系時非常失望，因材料系是一個經驗科學，以前在

學校學物理，甚至數學競賽，都是一直推導，一開始念材料科學竟是一些經

驗式，讓我非常失望。另外一點則是為什麼一直沒再遇到杜老師，直到大二

上到老師教的物理冶金，也開始了我對學術上的一個追求。 
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我記得很清楚，高三那年的演講，杜老師說他從美國普渡大學畢業，我

一聽奇怪，不是以前小時候媽媽才會帶我們到廟裡去普渡嗎，怎麼美國也有

一個普渡大學，讓我印象非常深刻。我在大二遇到杜老師後就一心想要出國，

想成為老師這樣的人，這對於懵懂無知的少年能找到人生方向是一生很大的

改變。後來我在大四開始做專題，等當兵回來後準備出國，當時在學校時老

師常說，想出國一定要先結婚，如果不結婚就去念博士，唸完回來就會變成

科學怪人，所以我人生的軌跡可以算是杜老師在盯我的。我在大學時就有目

的的找女朋友，以結婚為目標，以免變成科學怪人。大家也都知道當兵容易

被兵變，只是兵變完後還是先出國，出國後也真的更體會到杜老師對我們的

教導。 

 

回國後我做了學術界的逃兵，因發現待學術界真的會變 poor professor 而

且非常辛苦，就決定到工業界去了，到業界去後不常回實驗室，不太敢去見

老師，因心裡常覺得自己是學術界的逃兵。今天很誠實地跟老師講，也很感

謝老師，當然到工業界後做了很多事情，看到各位學長學弟的成就，覺得非

常感恩，而我在工業界一直很努力在拚，也因杜老師的精神想提出三句話跟

大家共同勉勵，一開始工作一定很累，遇到挫折，我就想到杜老師每次上課

都是超過一百頁以上投影片，我深受影響，也就是做人要甘願做，杜老師就

是這種精神，我們遇到各種困難更該要想辦法去克服，慢慢的“work for 

function”，一開始是為柴米油鹽醬醋茶，為了錢，慢慢的進化到“work for 
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passion”，產生熱情，最後“work for mission”，把你的工作當成一個志業。

剛剛我在想這些形容詞時看到杜老師在秀他這輩子在教學及實驗室上的貢

獻，讓我再次體會這樣的精神跟從小到大的 life cycle 是深深受到杜老師的影

響，再次感謝杜老師。  
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《陳正士》 

 

吳芳賓：謝謝志偉學長，講到 90 年代瞬間年輕了起來，那小賓要來立大

功了，我們以前禮拜三下午一點開始 meeting，老闆三點半要打球，你如果講

到三點時還沒結束，老師就會按耐不住。接下來我們九零年代的做了一個決

定，派一位代表上來跟大家講，不過派代表之前，還是稍微介紹一下在九零

年代附近的學長姐，我們這幾屆就派一位重量級的學長，也就是九五級的陳

正士學長，來幫我們講幾句話，謝謝。 

 

 陳正士學長：老師，師母，各位學長姊、學弟妹，大家好。我被推上

來，不好意思。從讀書到畢業到工作，二十幾年都是抓著老師的大腿沒放過，

在工作中遇到滿多挫折，從很舒適的工作，類似公家機關四點半就下班，後

來 quit 掉，再去一個電子產業，甚至創業，每一道關卡，我都去拜訪及請教

老師和師母，問下一步該怎麼做，所以說現在學到滿多去應付種種的變化，

都是在老師實驗室所學到的，這是我十分真誠的一個感觸。很高興在這邊遇

到二十幾年沒見到的同學，尤其是同屆的兩位女同學，我那一屆有另一位男

同學，當年他跟我說：「正士啊，我快讀不下去了，怎麼辦？」我回說：「Me 

too.」 那時不敢跟老師說，但是真的很想輟學，不想讀了，太痛苦了，已經

不曉得被老師罵過幾次了。不過那本被改過六七次的論文原稿，現在還保存

在我家裡，老師現改的手稿，二十幾年都還好好地保存在家裡，繼續讀博士

班時曾不時偷看一下，抄了一些，使我獲益良多。最後謝謝老師跟師母，學
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長姐、學弟妹也都很有福氣的在杜老師實驗室，然後大家一起成長，這是大

家的福氣，謝謝。 
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《田世綱》 

 

老師、蔡小姐、各位學長學姊學弟學妹大家好，我是 01 級的田世綱，01

級畢業後就跟老師碩士博士總共六年，2007 年畢業，我就代表 2001-2010 的

學生講幾句話。我今天有準備稿子，因沒有稿子我不太會講，我在實驗室這

六年，其實不只六年，我跟老師認識時是我大一，所以總共加起來跟老師認

識其實已經超過十年以上。我把在實驗室裡面學到的一些東西整理起來，心

裡想就是知道是這五句話，德 Ethics、智 Intellect、體 Physique、群 Social skill、

美 Aesthetics，今天很高興聽到老師要退休了，我在 2007 年要畢業的那一年，

老師就說：打算要退休了，結果一轉眼已經 14 年，終於要退休了。老師真的

是以身作則，這個也影響了我在公司這十幾年來跟同事與工程師的工作模式，

有些是用管理的模式去教人，但他學不會 technique，沒有辦法親自帶這些人，

所以以身作則很重要。我特別列了我們在公司學習的最重要的 on job training，

佔 70%，老師的 mentoring 就是靜虛動語錄，它其實一直重覆重覆著，你就

算不想聽，最後你還是得聽進去，變成內化在你裡面的東西，而這些都可以

發揮在你外用工作上，非常有用的。 

 

因時間的關係，我就針對下面這幾個，mentoring 跟 courtesy 這兩句話對

我來講影響非常大，像現在對外國的工程師，我每個禮拜都不厭其煩的

mentoring，要讓他們知道為什麼要做這些事，這些都是老師在學校中不斷教

導我們的，我自己的感覺就是我在學校的生活跟在公司的生活其實是一樣的，
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在公司雖然很累，工作很忙，可是想想在實驗室也是這個樣子。實驗室教我

們在面對職場不一樣的環境底下，怎麼樣去適應，然後再透過老師在學校教

導我們的東西，把它傳遞給下面的人。現在我已經昇到管理職位，除了要承

上，就是老闆交代的事情要處理完成以外，還有一個要“承下”，要很清楚

告訴下面的人要做什麼。老師已經完成了很多的傳承，像柏宇、志偉、小賓、

永逸等學長，沒有老師就沒有底下的我們。最近我開始跑馬拉松，馬拉松四

十二公里很長，沒有累積就不能再創奇蹟，我們在學校累積的這些經驗，都

可以幫我們在業界上面很活用。最後老師剛剛的 to-do list 真的很多，但有一

個最重要的，老師一定要去做的，要多陪陪蔡小姐，每個禮拜一定要帶蔡小

姐出去玩，不要在辦公室了，人生要快樂一點、要健康，謝謝。 
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＜杜老師補充＞ 

 

我補充一下，世綱應該是所有畢業學生裡發表論文最多的，T 大的高層

有跟我講過，他們現在要培養兩個人，結果 candidate 都是我的學生，世綱是

其中一人，他剛強調德智體群美的重要性，以他在實驗室及公司生活歷練，

跟大家分享，因時間所限，他無法暢所欲言，但深刻體驗的用心希望大家謹

記。世綱跟我非常謝謝阿滿，我們以前都叫滿哥，世綱進來以後他就叫滿叔，

然後滿哥就警告學生說下次叫滿叔就不幫忙做車床工作，要叫滿哥，因為滿

哥永遠都是那樣的年輕。世綱是公司非常器重的一個人，其前程無量。 

 

另外，陳正士跟我讀了碩士，沒有繼續讀博士，因碩士論文被我改的太

多次了，真的很抱歉，他後來到成大拿博士又到英國去深造，師母一直跟我

講：“都是你呀，論文給人家改了七次，人家哪敢再繼續跟你讀博班”，現

在的學生比較幸運，大概最多只改三次而已。 
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《林詠淇》 

 

我在 03年從工科系畢業，老師是我的大學長，但我們的程度還是差很多，

在 70 年代初核工是第一志願，在老師那個年代能從核工系畢業是頂尖中的

頂尖。後來個人因對材料比較有興趣，修過老師 X 光繞射與結晶的課，就選

擇了杜老師當作指導教授。再者我也是清華籃球校隊，當時的教練跟我說要

找材料系教授，就是杜老師，這更加深我要進杜老師的實驗室。還記得當初

跟老師約時間參觀實驗室，當時係方婷學姊等人接待，他們非常友善，後來

又遇到一些學長，都很好，就覺得一定要進這個實驗室，學長姊都告訴我其

實老師私底下人是很和藹可親。後來有機會參加 TMS 研討會，跟老師一起

住旅館，在德州水土不服，睡覺都睡不著，很怕吵到老師，但老師很關心我，

也告訴我說要坐起來或有一些撇步要怎麼做才會比較舒服，老師也拿出一個

壓箱寶的藥告訴我報告前配熱水喝下去肯定有效，在那段旅程真的感受到老

師對我們的照顧，老師在教人家解決問題時不會直接跟人家說要怎麼做，而

是慢慢引導我們讓我們自己去尋找解決問題的方法。就像現在去上班，都是

最先進的技術，不會有人告訴我們該怎麼解決問題，如果當時杜老師沒有教

導我們這些解決問題的技巧，那我在工作上就一定會碰到很多困難，也祝福

老師退休愉快以及身體健康。 
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《陳憲緯》 

 

老師、蔡小姐還有各位學長姊、學弟妹大家好，我站在這裡其實是被拱

上台，在台隔離期間，老師給了一張 schedule，我很緊張，因很久沒有在老

師面前報告，我就去翻之前的 powerpoint，問老師說我應該講些甚麼，因本

身沒有甚麼很有趣的東西可以跟大家分享，老師希望我就像之前 meeting 那

樣的 approach 去架構就好，為了這個我煩惱了好幾天。 

 

今天一進來會場我就傻眼了，本以為像 conference 一樣可以躲在角落，

後來我在廁所遇到小賓老師，小賓叫我不要那麼緊張，當作上台聊聊天，可

以找幾個同屆的說幾句話，我心中的大石就放下了，收起電腦不做投影片了，

後來發現 2015 年畢業的只有我一個，根本沒有同屆的。今天在這裡真的非

常感謝老師，很多人問我說我是為了老師這個活動回來，其實不然，倒果為

因，我是因老師今天辦了這個活動才有機會回來看看老師與蔡小姐。2015 年

從老師實驗室博士畢業，在老師這裡待了六年，今天剛進來時說實話不太敢

去找老師和蔡小姐打招呼，因為滿怕忍不住情緒。 

 

在我自己的認知裡覺得自己就像朽木一樣，但老師沒有放棄我，第一次

感受到因材施教、有教無類，從老師實驗室畢業之後留在 Lab 待了一小段時

間，才到深圳去工作，參與了新創公司實驗室的籌備與創建，現在的公司是

新創類的，也是從無到有，包括從裝修到後面的包裝與推銷。老師教我的東
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西的確是非常的管用，可能到 T 大的人感受不會那麼深刻，但老師教我的東

西的確是讓我受用一生。有人說宿命與命運很難去改變，那我必須感謝老師

改變了我的命運，人生的劇本是沒辦法去挑選的，但老師教給我能力，讓我

在收到任何一個劇本時都可以扮演好自己的角色，人生就是在錯誤中學會做

選擇，如果再來一次我還是會選擇跟老師，再走一遍這個美麗的歷程，人生

中能夠遇到老師跟蔡小姐真的是三生有幸。 
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《工作小組報告-吳芳賓》 

 

 杜老師、師母各位學長姐大家好，今天的晚宴活動我們確實籌劃了好長

一段時間，在這裡做一個扼要的工作小組匯報，包括李志偉學長、王朝正學

長、我以及建盛學長，柏宇老師、瑋佑、瑞文、佳微、應揚跟采妮，我們從

九月到十二月，中間一直都忙著在規劃流程細節，也持續做參加人數上的統

計，在下午的回娘家中彙集了一百零五人，而晚宴根據剛剛統計又多了六個

剛剛好達到一百人，非常不簡單。我們今天是來感謝杜老師從回國 1983 年

初到現在近 40 年的生命歷程都在照顧我們這些學生，他的 time line 就這樣

與我們都有交疊的時期，陸續發生在工四館 429 與杜老師實驗室，我個人的

生命經驗也因跟著老師比較久的時間而有不同的境遇，各位學長姐可以想想

自己是何時和老師相遇，請大家仔細回想在清華的日子裡可回憶的諸多往事，

是 EPMA、SEM、Sputter、還有其他許多實驗設備，有人做 electronic package，

有人是 battery，我個人的經驗在 hard coating 方面，我就留著這二張 slides 給

大家做個參考，再次歡迎大家前來，謝謝大家。 
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《陳柏宇副主任》 

 

 老師、師母、各位學長姐、貴賓、學弟妹、小朋友、大朋友大家好，我

是陳柏宇，今天想在這邊跟老師，還有各位貴賓分享歸納的我與老師的關聯

性，剛剛臨時發現可以再多加一項，待會一一講來。第一個我有修過老師的

課，至少兩門課，一堂叫 transport phenomenon，那堂課我深刻體會什麼叫九

局下半兩人出局都還有機會，當時我期中考考得非常差，大概只有二、三十

分，但期末考有個逆轉滿貫全壘打的表現，老師也給了我不錯的成績，從此

對老師有了深刻印象。再來還修研究所多元擴散特論，是跟幾位學長一起修

的，聽說我的成績比學長都還要好，這是我與老師的第一個連結。第二個連

結是做老師的專題生，當時決定出國後去找老師說出國的規劃，想做專題，

老師說出國很好，也很照顧我。現在本人在清大服務，我明白有些老師知道

學生不會成為研究生後就不想理你，但當時老師 assign 李志偉跟吳芳賓學長

帶我做有關 coating 的研究，說實在我對當時的專題研究已沒多大印象，唯

一感受象的是跟幾位學長姊在實驗室做研究，曾有一些美好的回憶。第三個

連結是當過老師的助理，在服完兵役後，從退伍完第一個禮拜就上工到出國

上飛機的前一周才結束。記得那時師母告知老師不能這樣，人家都要出國了

還叫人趕工，讓我印象非常深刻。第四是我現在是老師的同事，第五個是老

師壘球隊的球友，上週我們還一起拿了冠軍，當時阿滿也在場。最後一個關

聯剛想到我與老師跟師母曾經是一陣子的牌友，在一起打過一年多的麻將，
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希望未來也有機會繼續打。 

 

說完我與老師的關聯後，我想慎重的表達對於老師跟師母的感謝，老師

下午才講說他當老師是因為遇人不淑，不想後代子孫被誤，所以想當老師。

我目前在清大服務擔任教授，我的動機完全不一樣，一路上遇到蠻多貴人的，

老師就是其中一個。不是每個人都有機會成為學生的貴人，我希望有機會自

己也能成為學生的貴人，這都要感謝老師。其實我在美國的求學時間非常苦

啊，不是大家想的到處衝浪或風花雪月交女友。每年在 TMS 或 ICMCTF 遇

到老師帶著學生，整理投影片，晚上加班 rehearsal 幾乎不睡，其實參加國際

研討會不是出去玩的，而是要把台灣學術的國際能見度跟國際學者分享，老

師這樣的態度很感動我。記得我回國應聘教職那年，老師親自帶著我敲每一

個材料系老師的門，當時我非常感動，因材料系每個老師的性格都不太一樣，

後來能獲得全票通過其實都是靠老師的幫忙。今天我還要代表系上其他老師，

比如嚴大任老師、吳志明老師、張守一老師，還有新進的一些老師，其實大

家都獲得過老師很關鍵的幫助，不管是得獎、教職或升等，老師給了我們很

多重要的 critical help。另外我更感謝師母長時間來的貢獻，我剛好是貴儀委

員，每次審核對外服務考績，師母十幾年來都是第一名，這只是帳面上的數

字，實際上她的付出是更多的，因很多額外的加班服務並未呈現在系統上面，

在座很多同學都知道，這一路師母在 EPMA 的貢獻是舉足輕重的。 
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老師在研究方面做得非常深入淺出，深入是他可以做得很精，淺出則是

用淺顯的方法甚至用台語讓所有人都懂，這是真功夫，這方面我就還要再學

習。再來我想跟在學的學弟妹交待一些事，靜虛動語錄每周都有，如果你仔

細看，老師提醒的事都一再重複，身為一個學生要去看，不要老犯同樣的錯

誤，讓老師未來可以輕鬆一點。現在的學生要努力練習在前人的經驗上去

work smart，為自己的目標去追求更好的發展，老師對大家有所期待，我期許

大家的目標宜更高。 

 

最後兩件從老師身上學到的事跟大家分享，第一件是 pursue beyond 

perfection，就是要求到比完美更完美的境界。第二是 embrace imperfection，

也就是擁抱缺陷，在解決問題中，可能遇到挫折，設法從中找到機會。還有

希望從老師與師母的目標中學習 pursue happiness and healthiness，即追求健

康跟快樂，老師退休後的 to do list 可以找我們盡量幫忙，最後謝謝老師和在

場的嘉賓們，謝謝。 
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《杜老師致辭(晚宴)》 

 

 非常謝謝大家今天前來，我有跟餐廳講先陸續上菜，大家可以一邊用餐，

不用只聽我講話。今天下午場講了太久，師母多次給我舉牌，希望今晚可講

快一點，不過剛剛有人說我的投影片準備了兩百多頁，但只講四分之一而已。

今天是退休活動，我就先回顧這四十多年來到底做了哪些事情。1977 年到普

度深造，下午偉哲也提到普度這名字對台灣人來說感覺怪怪的，記得當時跟

爸爸說我要去美國讀書，他問是哪一間學校，聽到要去美國普度後很驚訝。

1977 年暑假我先到普度核工所就讀，後來轉材料，如今是 2021 年底，回顧

四十幾年來的往事，扼要地跟大家做個報告。 

  

 首先歡迎大家來參加這個活動，雖名為我的退休活動，但事實上是藉這

個機會把大家聚在一起，很多人都許久未見。我要感謝籌劃此次活動的幾位

同學，包括王教授、李教授、吳教授、張教授、黃博士、陳副主任、陳博士、

宋博士以及實驗室的 lab manager 和助理，還有好幾位研究生，他們忙了幾

個月，非常的辛苦，線上會議都開到晚上十一、二點，再次衷心謝謝他們的

熱忱。這四十年來與大家的相伴其實是我的榮幸，而我小有成就也感謝大家

的幫忙，還有一些長官的扶持，像下午提過的張主任，我也要謝謝陳副主任，

他接手 EPMA 及幫忙儀器的轉帳等事宜，陳副主任很厲害，他才回來十年的

時間就已經升到正教授，也是世界上 top 2% most-cited 的 scientist，他只用

十年的時間就追上了我四十多年的業績，而他在 bio-inspired 的領域表現的



53 
 

非常優異，絕對是材料系未來的明日之星，且拭目以待。他在美國讀書時起

初我有點 concerned，因他選擇的是一個全新的領域，故藉著參加美國 TMS

會議及聖地牙哥的 ICMCTF，都特地去看他。第一次去時發現也滿好玩的，

他說每天都在吃龍蝦，我回說怎麼這麼好有龍蝦可以吃，因做實驗的關係，

有龍蝦、鮑魚，還有一堆海鮮可以品嘗，想想做那類實驗事實上也蠻有趣的。

他現在回到台灣開發更嶄新的領域，手邊接了很多計畫，拿了許多的獎項，

雖然我藉機 push 幫一下，但這完全都是他自己的努力所致，跟在座各位同

學一樣，都是你們各自的辛苦努力才有辦法成就你自己。 

 

歷年來我們實驗室需要很多分析儀器，今晚我特別邀請兩位貴賓，一位

是 Y 董，他在三十幾年前係負責 EPMA 的維修工程師，他從維修工程師一

路走到了副總，然後總公司派他到上海成立另外一家公司，他當董事長，主

要是銷售電子顯微鏡相關的儀器。這三十多年來我們一直都保持聯絡，即使

他到了上海，我們還是 keep in touch。這張圖是兩年前我跟吳教授去揚州開

會，Y 董跟夫人特別邀請我們去他的別墅招待我們，夫人手藝很好，我們享

受晚餐及早餐。那時在上海琉璃工坊的志明也趕來，還有很多大陸交換生接

了師母的電話都專程趕了過來。Y 董去年帶小孩回台灣就讀，後來夫人也來

台了，這次有機緣特地邀請他們過來。 
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實驗室中 coating 組曾是最大的 subgroup，1988 年從康乃爾進修回來轉

做薄膜領域，帶著陳永逸教授改造李教授當助理時所用的 ion milling，把它

改裝成 sputter，就開始做薄膜相關的研究。另一個貴賓是 H 總，我跟他認識

近四十年，初時他是日本真空儀器的維修工程師，來修 Lab 儀器非常地仔細

用心，很難得，一般工程師隨便弄一弄就走了，但 H 總非常 dedicate，個人

覺得他人品態度很好，就鼓勵他自己出來開公司，後來他成立了 JS。這三十

多年來實驗室所有真空儀器全都是 JS 幫忙組裝的，Lab 真空設備出問題時，

工程師比較難找時，我都直接打電話給 H 總，他就即刻指派工程師馬上來

修。他幫了我們非常多的忙，尤其是這幾年來除了真空設備外我們想要開發

大氣電漿，H 總也協助從大陸購置設備、零件，個中手續繁複，係透過 H 總

幫忙，非常謝謝他。 

 

你們也看到滿哥，他三、四十年來都幫我們實驗室做很多車床相關的機

械加工，同學有一些小零件或試片的問題，都是找滿哥出手，如果沒有滿哥

的協助其實我們很難維持 Lab 的正常運作，因到外面找廠商很有困難度，謝

謝滿哥在這方面的長期幫忙。在球場上，他是全新竹最佳的游擊手，他跟師

母是高中同學，又是明新的同學，他們很早就認識了，到了清華又是同事。

在清華教職員壘球隊他是主力戰將，他表現好我們絕對拿冠軍的。他剛剛拿

了一個親手車製的球棒送給我，非常謝謝滿哥。我特別找了幾張歷史性的照

片，有一年我們到工研院南分院打球，剛好他們四個人都有一點禿頭，坐著
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休息，我就特別照了這張。還有一次球隊是去彰化參觀玻璃藝術館，阿滿擺

了這個姿勢，蠻好玩的。我們實驗室要繼續下去事實上是需要很多人的支援，

總之非常謝謝 Y 董、H 總以及滿哥長年的協助。 
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還有很多好朋友也出席，T 大的 C 處長與工研院的 Y 經理，C 處長是系

上 W 老師的學生，Y 經理是成大的，因做 EPMA 的關係跟師母非常熟，這

二十多年來我們一直保持很好的聯繫，他們也時常到我們家，逢年過節也會

送我們很多東西，很是感激。ML 碩士畢業，到 T 大短短的時間已經升到處

長級，智商、情商都超人一等。另外要介紹 CF，他不是我們實驗室畢業的，

當初他考上清華後第一個來找我，一般我不會馬上答應收學生，師母說我臉

色不好，CF 被我嚇到就跑去找其他教授了，個人蠻遺憾的，CF 是一個非常

有才華的青年才俊，多年來我們一直都有聯繫。印象最深刻的是他博士口試

前，想到我們實驗室的 Seminar rehearsal 一下，講完後他問有沒有問題，當

時都沒有人發問，CF 就問一位博班生 CY 說“我剛剛講的非常好嗎，怎麼

都沒有人有問題？”，CY 回說：「講的這麼爛！沒人想問。」事後 CF 來找

我，我把他的投影片整個重新改了一番。一個禮拜後他做 PhD oral presentation，

口試完後，他的指導教授問他：「你怎麼脫胎換骨了，是有高人指點嗎？」CF

畢業進 T 大，一直都跟師母與我有聯繫。他還被公司甄選送到國外去受訓，

非常難得的機會。記得當年我帶國科會的訪歐團隊，李教授也是其中一員，

我們還特別到他的公司，謝謝 CF 安排 program，讓我們看到國外研究機構

的概況。CF 家人時常也到我們家，小孩可以在五樓遊戲間玩。另外是 AH，

他是中央畢業的，陳博下午有提過他，來清華做 EPMA，跟師母時常有聯繫，

後來師母推薦他到 F 大，謝謝陳博非常照顧他，讓年輕的一輩未來有很好的
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發展與成就。還有 SA，他是交大畢業的，因做 EPMA 的關係，與師母很熟，

他有兩個小孩，一家四口也常來我們家裡聚會。今晚他還準備一個刻有紀念

性文字的本壘板給我，用心良苦，非常感激。 

 

講了這麼多，最重要的要鄭重謝謝我的賢內助，她三十幾年來無怨無悔

的相伴相依，你們口中的蔡小姐，她說叫蔡小姐比較親切，叫師母覺得怪怪

的。但叫師母事實上是張主任提醒我的，他覺得學生沒有禮貌，怎麼可以不

尊稱師母，而叫蔡小姐。師母已經在 EPMA 服務三十多年了，她說不能透露

年齡，但沒關係，她和三十年前一樣的漂亮。這是我們到 JEOL 受訓時午餐

便當的照片，日本人很用心，還在桌上擺了雙方的國旗。 
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我們去 JEOL 受訓很多次，包括 EPMA 和 SEM，而她自己苦學日文，用

了幾年的時間就拿到二級日文證照，非常厲害。Y 董曾陪過師母到 JEOL，

一般跟日本人溝通是滿困難的，但如果懂日語的話就可以比較順利，後來在

跟日本 JEOL 工程師溝通這方面師母幫了我很多忙。經過幾十年的培養經歷，

她的 EPMA 技術上是全台灣第一，也幾乎是世界級的，日本人只要聽到

Professor Duh跟Ms. Tsai要來的話他們都皮皮挫。你們研究上有很多的分析，

師母幫了非常多的忙，對實驗室學生師母都很照顧，逢年過節她都會想到煮

一些東西給學生吃，中元節拜拜後她會準備大餐與大家分享。大陸交換生來

也是一樣，我們花很多時間陪他們去旅遊，過年時也邀請他們來家裡吃年夜

飯。這兩年因為疫情的關係，實驗室比較少聚餐或旅遊，殊為可惜。 

 

多年來實驗室出遊都出自師母的有心、用心與美意。記得 1990 初劉國全

服完兵役，先回校當研究助理，準備出國進修前，我們曾包車去觀霧兩天一

夜，住在非常古老的木造日式宿舍，晚上想去廁所還要出來摸黑尋找，有點

恐怖，可惜多年來我找不到任何照片可留念。手邊有的資料是 1998 年去宜

蘭，至 2015 年九月的 lab tour，近二十年內大概有近 20 次的實驗室出遊，有

的一整天，有的兩天一夜，都是師母出主意規劃的。2007 與 2015 年我們還

各出遊兩次，我跟瑋佑提過，他畢業後，lab 就沒有辦旅遊了，有點遺憾。 
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1998 宜蘭行 1998 棲蘭山莊 

 

2007.01.23 搭剛開通的高鐵去高雄旅遊 
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2007.08.02 台北 101 大樓 

 
2007.08.02 淡水 

淡水行時，謝謝凱正父母親熱情接待，當晚剛好慶祝凱正生日 
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2010.09.03 翠峰湖 
2010.09.03 太平山 

太平山上大家很 high 

 
2010.09.03 見晴古道的美女 
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2012.09.10 峨嵋湖 2012.09.10 峨嵋湖吊橋 

  

2012.09.11 南庄秘境 2012.09.11 南庄神仙谷 
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2013.09.02 苗栗秘境 
2013.09.03 溪頭 

林間橋道 

 

 

2013.09.03 溪頭 2013.09.03 車程 
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2015.01.31 鯉魚潭 2015.01.31 天空之橋 

  

2015.01.31 天空之橋 2015.02.01 杉林溪 

  

2015.02.01 怡君中午吃大餐 2015.02.01 杉林溪 
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2015.09.04 小烏來 2015.09.04 小烏來 

  

2015.09.04 巧克力共和國 
2015.09.04 中壢好友美華餐廳 

享受晚宴 
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在私人照顧我的方面她是無微不至的賢妻，我心目中全世界最厲害的廚

師，每天三餐準備，她都在很短的時間內煮很多樣菜，每天的菜色都不一樣。

很多朋友到我們家，她也都親自下廚，十道菜沒有問題。幾年前教師節，在

我們家有辦過一次聚餐，大約五六十個人，準備五六十人的菜她一手操辦。 

 

 

 

幾個月前我們發生意外，身體受創，師母自己有傷仍特別的照顧我，很

謝謝阿滿送了兩台血壓計，一台放辦公室，一台放家裡，師母每天早晚幫我

量血壓，令人感動。多年來她跟著我，一早就到辦公室，晚上很晚才離開，

她無怨無悔一直陪著我。她時常埋怨我說我臉色不好，事實上是我肩膀上的

loading 太重了，教學、研究、計畫申請，在在是沉重的負擔，有時根本喘不

過氣來。不過，我會慢慢改變心態，慢慢卸下重擔，今天我當眾宣布，從明

年開始，禮拜六的 subgroup meeting 取消了。我這一生有她的陪伴，是我的
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幸運，非常感恩、珍惜，I love you，Honey。 

 

我們實驗室是一個 field of dream，個人喜歡棒球，field of dream 是一部

非常好的電影，Kevin Michael Costner 主演的，大家有空話可以去看這一部

三十年前的電影，非常感人，希望實驗室是一個讓大家引以為榮的地方，也

值得你一生的回憶。 

 

 

 

    你們都是實驗室主人，不是過客，不是來這邊一晃而已。三四十年的研

究成果是一百多位學生努力的結晶，沒有你們用功做研究、執行計畫與發表

論文，我也沒有可能得到一些獎項，非常謝謝在座的所有同學，一百多位學

生幾十年來的貢獻。碩士班的學生，從 1983 年，王朝正教授是第一位，到現

在為止大概有一百位。至於博士班，王教授也是第一個拿到博士學位的，博
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士生比較多的大概是從 2003 到 2015、2016，2017 以後就較少，總共加起來，

碩士班跟博士班大概有 150 個，這是我們實驗室的規模。此外，還有研究助

理，李方正、戴行道、跟蔡毓禎，剛剛戴行道有從國外打 line 給我，他們是

較早期的，後來毓禎到英國留學，回到中興大學化工系，年紀非常輕，就當

特聘教授了，非常的不簡單。還有博後，包括趙博、方婷、賴博、趙博等人，

另外是行政助理，曉瑤早期幫助我最久，很感激她多年的付出，科專時期的

芃孜下午有來，現在是佳微。還有一些專題生，因為時間的關係我就不多介

紹了。 

 

    論文發表最多的是 2003 到 2015 這段時間，一年有二、三十篇的國際期

刊文章，也是博士生較多的時期，到目前有發表的論文四百六十幾篇，論文

發表對我來說只是一個數字而已，最主要是你們的 contribution，透過論文寫

作訓練你得到了 Something Special。剛剛兆民與正士提到，早期我一直緊逼

學生，很不好意思，給你們太多壓力去把事情做好，假如當時對你們太兇，

希望你們可體諒。二十幾年前，師母與我初次到上海時，志明偷偷跟我講一

件往事，那時 Lab meeting 完後，他們的心情都很不好，禮拜五下午的 meeting

結束後，他們晚上都去喝酒，很沮喪，因被我罵得很慘。當時我才知道我對

學生太嚴厲了，很抱歉。 

 

 剛剛吳研發長說下午場統計有超過 100 人參與，出席晚宴的人數也達一

百人，真是非常感激大家在疫情壟罩下仍然撥空前來。有些人還特地趕到，
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如林炯棟教授自台南拿來他媽媽親手做的烏魚子給師母與我享用，但因路途

遙遠，他來一下就趕回家了，弘凱早有預約的事纏身，但他仍趕來一敘，拍

了照片也匆匆離開了，何立群總經理也特地自台中趕來，令人感動，謝謝他

們。 

 

    因時間所限我就不講材料科技，而是 something else beyond materials 

technology，剛剛偉哲、方正、明毅都提到思維行事要 beyond expectation，個

人很喜歡棒球，就跟大家講一些棒球之道。謝謝阿滿送我親自車製的球棒，

今年有畢業的學生送我一副用棒球 Logo 設計的麻將，也有人送我 MLB LA 

Dodgers 的毯子及 LA 的球帽。棒球可以讓人學到很多，「棒球之道」的遊戲

規則與 Criteria in Research 息息相關，九局的球賽意含做事宜有期限，以局

為限，可玩 6、7 或 9 局，而非時間的長短。1 局 3 out 表示可給你三次 play

的機會，而 3 好 4 壞是投手與打擊手對決的多次選擇機會。九人上場，各司

其職，而團隊表現（team work）很關鍵，比賽時投、捕與打擊手彼此對峙，

強中自有強中手。投手主動發球，但受制捕手暗號，捕手看似被動接球，但

主動發信號，坐鎮掌控全場。而打擊手是另一端的挑戰者，而冥冥中有個無

法掌控的裁判在主宰，你不能反駁裁判的權威，本壘裁判 Predominating 決定

好壞球，他完全掌控，你只好認命接受（雖然現在可挑戰，重新看錄影帶再

判，但仍排除本壘審的好壞球判決）。投手可能掌握戰局，但並非獨力可撐

天，需隊友幫忙防守，少失分，靠隊友打擊以多得分。捕手蹲捕，背後做苦
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工，發暗號，係勞苦功高的幕後英雄。上場打球希望可安打，但一支安打，

未必可得分，就像做實驗，一次苦工，未必有用。連續安打，可得分，即要

Work, Work hard, 持續努力，方可有研究的成果。或者打全壘打，馬上得分，

如 one shot, 一個創見，一舉成名。球場上要贏，係平日辛苦訓練，累積的實

力，時時有萬全準備，承受可能失敗的陰影。得分多，失分少就贏，故做事

要有效率，儘量減少失誤。投手練就各種球路，打擊手要學習適應各種突發

狀況，人生變異多端，因應現實，及時發揮，順勢而為。 

 

我喜歡棒球的另一個原因是沒有時間限制，有些球賽有時間限制，暫時

領先者可拖時間蘑菇，但棒球賽在 27 out 之前，任何事可發生，Never give 

up, 永遠有機會可逆轉，即使今天輸了，There is another game tomorrow. 這

是我自己寫的詞:”棒場方圓以處事，球路曲直知應變，攻守進退求有分，勝

負得失乃人生”，給大家分享。 

 

    大學是培養精英人才的學府，學生在學校要能感受到經歷生命與生靈的

豐富旅程，開拓潛能與領悟力。為師者厚植教學與研究的質與量，加強學生

的 motivation 與 sense, 有責任去督導學生從事真正有規劃的研究，而非僅是

接計畫，發表論文。進而強化台灣材料界在國際學會與組織的參與度與知名

度，讓學生多方見識國外的研究環境與特質，積極參與跟外國專家先進交流，

而非僅是藉著出國開會去遊玩。志偉、小賓、柏宇、永逸、麗君等人近年來

也帶他們的學生出去，希望這可以傳承下去，讓台灣的材料界在世界發光，
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跟世界接軌，而非 isolated 在台灣這個孤島。 

 

在純樸的時代，老師傳道、授業、解惑，學生學有所專，感恩老師教育

之恩，進入社會，貢獻己長。隨著社會趨向功利主義，師生關係有變，學生

是人力資源，接計畫、做研究、發表論文，老師給學位，但做人的尊嚴，教

育的價值仍在，學生也許不受教，但老師不能沒有格。 

 

研究材料的開發是很好的，慢慢瞭解個中元素組合與化學物理變化，逐

漸培養出另類的生活品味與對人生的態度。Duh lab 是 a place of full 

exploration, creation 及 life experience, 你身處其中，有 adventure of Joy. DUH 

Lab 早期要求 Diligent, Utility, Hard-Working, 繼而 Devoted, Ultimate, Honest 

and Humorous, 然後是 Delicate, Unprecedented, Harmony, 最終 Drive for 

Ultimate Harmony. 達文西集科學家、發明家與藝術家於一身，希望大家可有

全腦思考，在科學、美學、邏輯與想像空間平衡發展，  

 

    我每天進辦公室都會看到門口兩頁的“教師祈禱文”，提醒我有更多的

衝勁去教育下一代，去引導學生，希望學生可以變成一個善良且負責任的世

界公民。這一生四十年來奉獻給教育，希望大家可以在這 Lab 看到一些我想

要展現的理念。惟師父領進門，修行在自身，成就如何就端看學生自身的造

化。老師要有品、有格，兼具人格與品格，實驗室有自己的風範、Criteria 與

風格，這就是每個禮拜要講靜虛動語錄的原因。學材料要歷經千錘百鍊，創
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造自己光彩的未來成就，青出於藍。不過，我不是要塑造出另外一個杜正恭，

而是期望你變成比杜正恭更厲害的年輕一代。像柏宇可以在十年之內就趕上

我的成就，志偉是個拼命三郎，非常賣力，永逸、麗君與小賓也一直苦心諄

諄教導學子，得天下英才而育之，誠一樂也。麗君做了多年的學務長，又長

年當義務諮商的張老師，精神可嘉。王教授送我禮物時，我很感動，他在學

生時代，就送辦公室外頭的一個牌示，使用將近四十年，到幾個月前，助理

說那個牌示損壞嚴重了，她幫我重做一個，但王教授給我的那一個還是保留

起來以資紀念。另外他當年還送我一張卡片，上面寫著“高山仰止”字跡，

我一直留著，但很不幸的是，幾個月前，紙張已經完全風化掉，很可惜，未

拍照留念，但那一份感恩永遠在我心頭。 

 

    最後我滿懷感恩的心，謝謝幾十年來學生的幫忙，才讓我有少許成就，

謝謝國科會跟科技部計畫的資助，還有一些私人公司給我們的協助，包括捷

東、俊尚、汎達，另外還有趙博與蕭博的公司，立殷這幾年來幫我們非常多

的忙，有關能源材料開發，如廢料矽的來源就是立殷提供的。當然最後要感

謝師母，她於公於私無微不至的幫忙跟照顧，永生難忘。再一次謝謝大家今

天前來，四十年來的耕耘，一百多位的學生功成名就，我覺得很有福氣，今

天這個活動，令我很想掉眼淚，非常謝謝大家，大家有緣在一起，之後我們

還是可以時常相聚，希望肩膀上的擔子可以慢慢卸下來，以後多花時間陪陪

師母，你們有空可以來找我們，要出去玩也可以找我們，希望實驗室的精神
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可以傳承下去。 

 

    最後這張投影片是憲緯做的，個人很喜歡，人的一生波濤洶湧，乘風破

浪或是順勢而為，克服重重難關，就可以看到遠方光彩燦爛的未來。我也喜

歡這首詩“隨緣”，人與人之間，隨緣而聚，聚時盡其在我，得與失，獲得

與付出，求心之所安，存隨緣之心，完善固可喜，缺陷也是美，縱使一剎那，

也是永恆。 

 

 



75 
 

《王朝正》 

 

今天請來台科大的團隊，學校的大活動都他們在主持，畢業後就組了一

間公司，各位爾後如果有需要的話可以找他們。今天晚上的大會主持人，原

則上還是由我這個老頭子先出來開個頭，中間會有一個搶答的時間，最後會

留一些空檔給大家，其中會播放一些校友的照片，後段就由一些剛畢業的新

生代來完成今天杜老師的榮譽退休活動，代表有始有終。 

 

個人覺得非常幸運能夠當老師的第一個學生，我跟老師都有一個“正”

字，感覺非常親切。第二個我跟老師生日很接近，老師龜毛、有可能我還更

龜毛，我還蠻能適應的。再來老師是台南人，我也是台南人，我家跟他家也

應該在兩公里之內而已，有時候老師回家我就搭車護送，尤其老師剛回來台

灣時對狀況還比較不清楚。老師是 1983 年初回台的，那時我碩一係在萬老

師門下，後來輾轉來到杜老師門下，真的是非常幸運的機會!最近常常聽到好

多人說老師在 meeting 時很兇，覺得有點不可思議，不知是否因是大師兄可

以比較沒有規矩一點。以前大家都待在實驗室裏面，跟著我就有得吃，大概

晚上 11 點之後我們就在實驗室自己煮宵夜，自己做的爐子 power 不夠，去

買了 SCR 的爐子，然後到學校對面去買菜，這些老師可能都不知道。 

 

老師剛回來時，大概在 32 歲的年紀，那時我們很懷疑老師自美國回來的

會想看台灣的國片，我們找老師去看電影“搭錯車”，騎車載老師去中壢，
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老師應該印象非常深刻，大家比較熟悉的應該是蘇芮唱的“酒矸仔倘賣無”，

今天早上在討論時本來是要安排唱這首歌，我想沒有人會的話我應該也可以

吧，以前我曾經加入過合唱團。當初在寫 paper 時，被找過兩次，當時我一

直查字典想說老師改的內容到底在講甚麼，老師也知道這個狀況，就把我的

data 拿去直接寫了，真的還蠻感謝老師的。 

 

中午有放了這陣子整理的照片，找到一個影片在介紹幾位老師，老師錄

的這幾句話跟大家分享，(影片)杜老師:「我的實驗室學生會比別的實驗室還

要累，因他們要會讀書、做實驗和發表論文，還要知道如何去做人、做事。」，

學生: 「杜老師是蠻照顧學生的，不管在課業上、生活上，甚至感情上，老

師都會引導你，把你拉到正確的方向上，學生: 「我覺得老師治學嚴謹、有

情有義，對我恩重如山。」，我想今天在老師退休之前有這個機會為老師唱一

首歌，因為這個歌詞真的讓我覺得非常的貼切，所以我也播出來讓大家可以

一起唱。謝謝老師。 
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《陳美玲》 

 

大家好, 我就是杜老師口中的陳美玲，是杜老師實驗室隔壁的吳泰伯老

師的學生，在校時無緣進入杜老師麾下，很高興今天能在這兒跟大家見面。 

 

首先, 大家知道要升官要找誰? 答案是杜老師，老是幫我升官，其實我只

有副處長、不是處長喔，在這裡跟大家澄清一下。 

 

如同大家口中的杜老師，很認真嚴肅。不瞞大家說，在碩士班兩年沒有

跟杜老師講過話，連“老師好”三個字都沒有。其實不是我沒禮貌，主因是

因為來不及，為什麼會來不及呢！？那時的杜老師很嚴肅且走路超快，每每

在走廊遇到老師時，正在克服看到熊的恐懼，醞釀“老師好”三個字的情緒

時，老師已經用迅雷不及掩耳的速度消失在眼前。所以我借用今天這個盛大

場合跟老師說句“老師好”。 

 

剛剛大家說了很多蔡小姐這般好、蔡小姐那般好。我很驕傲地在這裡跟

大家報告，淑月姊對我超級好，會讓在座各位超級羨慕。我生了 2 個兒子，

坐月子時，淑月姊每天煮來好料的送來月子中心。我那如同親人的保母，是

淑月姊介紹的，當時的坐月子中心也是淑月姊請杜老師出面去跟醫生談

discount。我買房子也是淑月姊請出杜老師的顏面幫忙減價的。就像杜老師剛

剛說的，我家常去老師家打擾聚餐，如家人般的相處。淑月姊，有您真好。 
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很開心，杜老師終於卸甲歸田，相信老師閒不下來，一定會幫自己找很

多的事情做。祝福老師退休愉快，也恭喜老師把時間還給自己。 
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《張麗君》 

 

老師、師母，各位貴賓及各位學長、學弟妹們大家晚安，今晚想搶麥克

風上台向老師致意的人實在太多了，因此在籌備會時特別訂定條件：要有特

別身分才行，例如：朝正學長是老師指導的第一位博士，志偉學長是第一位

助理，小賓跟在老師身邊學藝最久，永逸是第一位碩士直攻博士，原本是永

逸上台(跟大家話說 lab 第一個 TiN 試片的研究歷史路程)，但麗君是杜老師

實驗室的榮譽學姐(為爭取機會，只好自己加封！)。老師及蔡小姐愛屋及烏

特准當時在交大唸書的麗君與學弟妹們一起使用杜老師實驗室的資源，甚至

常常麻煩滿哥幫忙加工零組件，我感受到老師的溫暖，看見老師處世的氣度。

但一家一戶最多只能一位上台！為此我洗了 1 個月的碗才換取這個機會，謝

謝永逸學長的禮讓。 

 

交往初期，見識到杜老師在永逸心中的地位很不一樣。我除了要先拜見

他的爸爸媽媽(我的公婆)，藉此確認飲食口味能否相容(看順眼，合八字！)，

第二關居然是拜見杜老師，請示老師意見取得核可(杜老師當時眼光獨到，審

核通過，否則麗君得流浪到淡水賣阿婆鐵蛋！謝謝老師成就我們的幸福。)。

永逸前往老師家前說明：求學過程中，近距離學習老師做學問的嚴謹、為人

寬厚與慈悲，讓他敬佩不已，希望我可以理解他敬愛老師如父的心意，終身

大事若能獲得老師的祝福將是生命中很重要的肯定。 
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生活或工作上若遇到瓶頸時，習慣與永逸聊聊，但逢關卡時則一定要回

到清大向老師請益，老師的見解總是可以解開我混亂想法。 

 

＜杜老師補充＞ 

張教授是一位善解人意的好女人，永逸很幸福有她相陪。她一直與師母

蔡小姐及我有聯繫，好希望有這樣的一個好女兒在身邊，當年她來清華問我

可否接明志學務長一事，我多方考量後鼓勵她接下，很不好意思讓她受苦受

難長達 6 年，永逸也常孤獨落單，因學務長事務煩身，太勞累了。其實，12/25

當晚張教授有準備好 note 上台，但最近她比較忙，只想起前半段，以後有機

會再請她續聊。 
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杜正恭老師榮譽退休活動 

博後 

交換生 

2021 年 12 月 25 日  
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《胡龍豪》 

 

知道杜老師年底要退休，是有點驚訝啦，因據我所知杜老師的身體健康

各方面應該都算是非常的好，可能比一些中年人都還要健康，所以聽到杜老

師要退休就有點覺得，好像我們材料領域少了一位值得人家尊敬的前輩。自

己跟杜老師認識，其實是一個非常因緣際會的巧合，我從國外回來的第一份

工作就是在杜老師這邊擔任博後，我怎麼過來的其實與我在美國的老闆有關，

當時杜老師看到我的履歷，得知 1988 在美國 Cornell visiting 時的老闆是我

的博士指導教授，就因這一個二十五年，四分之一世紀的時空交錯跟因緣際

會，我來到杜老師的實驗室擔任博後。那段時間對我未來在業界或在學界的

影響真的非常的深遠，我們都知道杜老師有固定運動的習慣，一個學術做這

麼好的學者，可以非常持續性的規律運動，保持自己身體的狀態，如杜老師

很喜歡打壘球。在每一周的 group meeting 中，你會發現杜老師都很早起，然

後很準時，要求也很嚴格。你會想說哇這個老師怎麼這樣，可能有些教授級

的，覺得他完成了生涯的目標，某種程度可以稍微有一些私自的生活，可是

我在杜老師的實驗室發現，他就算已經這麼有聲望跟地位，但他的生活還是

一樣，他對學生的態度跟他指導學生的方式始終如一，並不會因為他可能已

經到了一個很顛峰的狀態而鬆懈。這個始終如一的態度，對於學術的堅持，

對於學生的要求，真的讓我學到很多。 
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還有杜老師那個大家都很熟悉的“靜虛動語錄”，裡面除了包含人生的

哲理之外，還有一些實驗室的準則及做研究的態度跟方法，可以傳授給未來

想要走這條路的或是想要去業界工作的學者們，這都是一個很好的典範，後

人應該很難超越像杜老師這麼有原則又堅持，然後又規律的完成他的學術生

涯。我還有很長的學術生涯，不知道是否可達到像他這樣的模樣。杜老師要

退休當然在我們材料界損失非常的大，但也祝福杜老師，這是他的生涯規劃

之一，相信他現在有非常好的家庭，希望他跟蔡小姐在退休之後能夠一起去

享福了，不要再為學生、為研究再勞心勞力。現在學生可能跟以前也不太一

樣了，時代社會一直在改變，杜老師這個時間點是可以好好開始享福，跟蔡

小姐一起出去玩，把自己的時間留給家人，這才是最好的。在此祝福杜老師

退休後的生活能夠非常充實、愉快，在未來也能夠有更多元的興趣可以被開

發，在此祝福杜老師退休後能夠生活的更健康、更愉快，跟蔡小姐能夠更美

滿，謝謝大家。 
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《邵渭泉》 

 

尊敬的杜老師，尊敬的蔡小姐，在座的每位朋友大家好，我是來自青島

的邵渭泉，目前在青島大學從事教師工作，我曾經在 2011 年 4 月 10 日到

2012 年 7 月 31 日在杜老師實驗室從事博士後研究工作。在台灣的日子，杜

老師和蔡小姐在學習生活上都給我很大的關心和支持，在此首先表示衷心的

感謝。記得 4 月 10 日我從青島飛到台灣，飛機降落在台灣桃園機場，自己

的心情非常的激動，還記得在 EPMA 實驗室與老師和蔡小姐見面的情節，老

師和蔡小姐非常的熱情，提前在離學校很近的水源街幫我租好了房子，老師

和蔡小姐親自帶我去辦了手機卡，帶我去吃了在台灣的第一份晚餐，水源街

的那個餃子大王，也成為我在台灣一年多時間經常去吃飯的地方。那裏的水

餃、雲吞麵都非常的美味，還記的在同一個辦公室的胡小姐、趙博、賴博、

與胡博都給了我很大的關心和幫助。在周末的日子，老師和蔡小姐經常帶我

去旅遊，從南到北，逛好山好水，享受各種美食，讓我在台灣度過了非常美

好的時光。今天是老師光榮退休的日子，老師從教數十載，競競業業，勤勤

懇懇，老師的言傳身教，讓我受益一生。 

 

在這樣的日子，讓我想起一個故事，古代義大利的一位造船匠，造了一

輩子的船，對每艘船都精雕細琢，卻從沒有坐過自己造的船，他最大的願望

和享受，就是當自己造的船駛向大海時，他扶在碼頭的欄杆上遙遙觀望，劈

波斬浪、駛向遠方，我想老師不就是這樣的造船匠嗎，雖然不能和自己造的
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船一同遠航，但是老師的愛、心血、和智慧已經內化在我身上，激勵鼓勵著

我，在人生的海洋中劈波斬浪，駛向蔚藍的彼岸。有句話，“一日為師，終

身為父”，我現在也是兩個孩子的父親，大女兒小學四年級，小女兒幼稚園

中班，做為父親，非常希望她們健康成長，有一個美好的未來，我想老師對

我的期望，不也是如此嗎?在這樣的日子，我想對老師說，親愛的老師，“莫

道桑榆晚，為霞尚滿天”。衷心祝福老師與蔡小姐退休生活，豐富多彩，幸

福美滿，在此，也誠摯地邀請杜老師、蔡小姐、在座的每位朋友，疫情過後

到青島旅遊，我在青島恭候大家，再見。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



86 
 

《王岩》 

 

蔡小姐杜老師您們好，我是您們的學生 王岩，當我得知，即將舉辦杜老

師榮退回娘家活動時，我一直在思考著自己有很多話想說，但總感覺無法完

整表達自己的感情，今天我終於鼓起勇氣向杜老師與蔡小姐表達一下我自己

的感恩和思念之情。2015 年博士畢業入職高校後，當時身心突然轉變，自己

的科研陷入迷茫之中，也在這時候杜老師給我一個前往台灣清華大學進行博

士後研究的機會。我當時帶著一種非常激動的心情加入杜老師的實驗室，也

是很巧合，趕上了上一次的回娘家活動，自己當時的第一個感覺就是充滿好

奇，因在我研究圈裡，從來沒有經歷過這種場合，我也第一次感受到台灣大

家庭的親切和熱情，當然也認識了我在台灣的很多好朋友。在兩年的博士後

生涯中，我的感覺就是對自我的科研能力得到了非常大的提升，在我的研究

生階段生涯中的研究團隊規模比較小，一旦遇到問題，除了向指導老師請教

外，大多數的時間都在單打獨鬥，很多問題解決起來非常吃力，也走了很多

彎路，研究成果也不是特別亮眼。但進入杜老師實驗室後，我真的感受到團

隊的力量，我們是一個團隊，一個大家庭。遇到問題我們可以通過組會，也

可以在辦公室與實驗室一起協商，解決難關，這時我真正感受到科研的樂趣，

在這過程中我自己在享受科研，非常感謝杜老師給我這個從事博士後的機會，

還要感謝楊浩、波波在我的博士後生涯中對我的幫助。 
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除了在整個科研過程，感覺到在台灣的生活非常的十分愜意，平時遇到

一些節日，杜老師和蔡小姐經常組織實驗室，我們一同去聚餐遊玩、唱唱歌，

這樣讓大家都感覺到非常的輕鬆、非常的快樂。在當時也會跟佳微聊聊天、

開開玩笑，波波也經常開車帶我們去享受台灣的美食，去台北的動物園、遊

樂園、逛逛台灣的夜市，讓我感覺整個生活過得非常充實。內人景霞也到台

灣兩次，杜老師和蔡小姐也花費許多時間，帶著我們去了解台灣的風土民情，

一起去遊玩，讓我們更加深入的了解台灣，非常感謝杜老師和蔡小姐。相信

以後我再去台灣，不再是我孤身一人，也不單是去台灣遊玩，而是一種回家

的感覺，跟家人相聚，我一直非常期待能有機會再次去台灣，見見自己的家

人。同時，我也非常期待杜老師和蔡小姐能有時間來武漢遊玩，來指導我的

工作。還有我在台灣的很多好夥伴們，也非常歡迎大家一起來武漢遊玩，我

很想念你們，你們來武漢後，我一定會對大家盛請的款待，謝謝大家。 
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《辛文波》 

 

對岸的杜老師、蔡小姐、學長學姊、學弟學妹大家好，今天是聖誕節，

首先祝大家聖誕節快樂，在特殊的日子裡，很榮幸錄製這份視頻，我叫辛文

波，目前在南京工業大學材料科學與工程學院擔任教授，我是 2006 年作為

大陸第一批交換生來到了新竹清華大學就讀，當時加入杜老師的課題組，從

那一刻起就我就跟杜老師與蔡小姐結下不解之緣，那一刻開始是我人生改變

的時刻，可以說十五年來在我人生的每個關鍵節點都得到了老師的鼎力幫助。

2008 年大學畢業去美國留學，老師給我寫了非常力挺的推薦信，2010 年我

到加州大學洛杉磯分校念博士，老師又幫忙聯絡博士生導師，他也是新竹清

華大學的校友。個人在美國待了十餘年，在 2020 年回大陸工作，杜老師又

一次幫我聯繫了目前的工作單位主管。我小孩出生時，杜老師特地來到醫院

探望，記得是我小孩出生的第二天，連他的爺爺奶奶都還沒看見，杜老師當

時在美國開會，就特地趕到醫院抱著我的小孩。凡事種種與杜老師的故事，

我三天三夜的講不完，在我心中，杜老師已經不是導師這麼簡單，而是成為

了我的人生導師和精神座標。閒暇無事時我就在想，我不過就是一個再平凡

不過的農村娃，何德何能在人生最關鍵的時刻，得到亦師亦友、形同父子的

杜老師之大力協助。我想只能用老天爺眷顧我來解釋了，係非常非常幸運的。 
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當得知老師要退休時，內心是五味雜陳、百感交集，首先第一個反應就

是略為傷感，因一直以來老師是我的榜樣和座標。聽到老師要退休了，我就

擔心自己和像我一樣的同仁與朋友會失去方向感與使命感，另外老師一輩子

競競業業的培養無數的社會棟樑和菁英，這樣一位大師退休，可以說是學校

的損失，也是社會的損失，所以有一點傷感的感覺。但是另外的感受是替老

師感到高興，因我覺得老師終於可以歇一歇了。之前我還跟老師聊到，我初

去台灣時是 2006 年，距離現在已經十六年了，在老師的培養之下，從一個

大學的毛頭小子，現在成長為一個大學教師，我都有些白頭髮了，歲月不饒

人，以老師這種一絲不苟、嚴謹細緻的工作熱忱來看，他如果仍然堅持在一

線的教學與科研崗位上，一定會對健康有所損害，從健康的角度，我為老師

退休由衷地感到高興。另一個感受就是抱著期待，期待老師退休後的精采生

活，我覺得煙花的豔麗多姿並不僅僅顯現在中間的那個綻放的時刻，而是它

的光芒是映射在整個過程之間把我們的黑夜照亮，期待老師退休之後多演講

多總結，我認為老師的語錄依然可以指導我們後輩，讓我們的奮鬥航線不會

偏離。同時期望疫情之後，我們可以相聚，不管是在台灣還是大陸，老師桃

李滿天下，處處都是老師的家。最後我在南京工業大學的課題組與我的家人，

向老師致敬。我的小孩祝杜爺爺身體健康，祝蔡奶奶越來越漂亮，恭喜杜老

師競競業業一輩子，終於退休了，在接下來的閒餘時光裡，歡迎您經常光臨

大陸，請讓我們一家三口，和您與蔡老師逛遍整個大陸的山山水水、歷史文

化遺跡，一定要來喔。祝杜老師越來越帥氣，祝蔡老師越來越美麗。 
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《李培旭》 

 

杜老師退休快樂，祝您和蔡老師身體健康、天天開心，希望疫情早點過

去，我陪兩位老師在大陸多走一走。也歡迎課題組的師兄師姐師弟師妹，在

大陸相聚，我在上海等大家。 
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《李忠林》 

 

杜老師好，蔡小姐好，各位師兄師弟師姐師妹大家好，我是李忠林，畢

業於北京清華大學，現在北京創業，2010 年和 2012 年曾兩次到杜老師實驗

室交換學習。這次很遺憾，沒能親赴現場和大家相聚，首先恭祝杜老師榮譽

退休，以後不用操心這麼多事情，好好享受退休生活，同時祝大家聖誕節快

樂，並提前祝大家新春快樂。我和杜老師相識很是有緣分，當時選擇交換指

導老師時，我看杜老師很是有眼緣，就戰戰兢兢的給杜老師發了一封郵件，

沒想到很快就收到回信。來到台灣後，杜老師和蔡小姐非常關心我，不僅在

工作上給我很大的指導，在生活上也對我進行無微不至的照顧，讓我有了家

的感覺。杜老師嚴謹態度讓我很是佩服，直到現在我也一直受益。回到大陸

之後，我和杜老師和蔡小姐像親人一樣保持聯繫。在他們的撮合之下，我也

成為台灣女婿，我目前在北京，以後會常活動於北京、蘇州兩地。每位同門

路過北京或蘇州，請記得和我聯繫，我一定盡地主之誼。 
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《汪續禮》 

 

杜老師蔡小姐，各位老師同學大家好，我叫汪續禮，聽口音不像本地人，

我來自最北邊的哈爾濱工業大學，2009 年做為大陸第一批全職交換生，在清

華大學進行半年的學習交流。時光如梭，轉眼間已經十幾年了，但在台灣的

美好回憶依舊歷歷在目。在這半年期間杜老師不僅傳授給我們最前沿的材料

科學知識，同時在生活中給我們無微不至的幫助，讓我們體會到台灣的美麗

山河和純樸民風。隨後的十幾年我們依舊保持著友好聯繫，每次杜老師和蔡

小姐來上海，我們都能促膝長談得很久很久。現在我已不再從事材料科學工

作，轉為投資管理，但老師嚴謹的做事態度，依舊影響著我們，轉眼間老師

已經要退休了，老師一生致力於對科學的追求，現在終於可以休息了，不用

再操心學生的學業。我想在您的細心指導下，名師定能出高徒，最後我在上

海陸家嘴祝老師退休生活快樂，同時祝老師身體健康，萬事如意，有空常來

上海看我們，謝謝。 
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《陳暢與女朋友》 

 

哈囉兩位老師好。聽說杜老師要退休了，我們學生祝福杜老師退休快樂。

因現在疫情期間我們不能去到台灣，給老師親自送上祝福，我們也只能錄一

段 VCR 給老師說退休快樂，希望杜老師退休之後可以花更多時間在鍛鍊身

體，還可以跟蔡老師一起玩柔力球，希望兩位老師一定要平平安安、健健康

康，疫情過後我和陳暢會去台灣拜訪老師。希望兩位老師多多注意身體，終

於放下學校的人事沉重壓力，以後開開心心的出去旅遊，實現人生階段的下

一個夢想啦，多去其他地方走走，多去體驗人生的美好。除了多去體驗人生

的美好之外，或許老師還可以多多充實一下自己，比如說練毛筆字，或是其

他的活動。我覺得這有助於豐富杜老師的課後生活。等疫情結束後我們會一

起去拜訪老師，兩位老師多注意身體，有個開開心心的生活，最後就把我們

的祝福送給兩位老師。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



94 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

2021 年 12 月 25 日  

杜正恭老師榮譽退休活動 

附錄 

2021 年 12 月 25 日  
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《引言》 

各位同學： 

 

2022 年 8 月初傳給大家的 2021.12.25 退休活動之文字稿是根據王敎授給

我當天的錄影檔，還有一些 video 部分，再加上有人直接給我的檔案，花了

半年的辛苦時間，麻煩學生弄成文字稿，再請佳微整理印出，由她重新打字，

我改了 n 次（n 大於 10），花了半年的時間才完成。 

 

台灣的部分 就放在 Duh lab 群組，暫不用 email 寄出，上次佳微說 email

傳的，許多被盜用，這一次就避免。不在群組的，若有同學知道，就請你們

各自傳給他們，也請他們加入群組，以利爾後聯繫。 

 

 

大陸的部分由我發在微信群組。 

 

美國的戴行道在收到 Line 後，馬上傳給我去年他寫的一篇文章，很長很

長的文稿，「在清華的那些日子」，非常動人。但我從未看過，他說早就在去

年傳給某人，昨天我趕快找佳微，把行道的文章給她看，她說好像有印象，

馬上查她電腦，發現除了 video 檔外，還另有一文字檔。大部分是不能來的

同學來信，幾乎是幾個祝福的字，一行左右的。但卻在最後段看到 戴行道的

長文，還有大陸研究生劉暢的一封文情並茂的信，當場昏了。 
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我馬上 Line 向行道致歉，疏忽了，抱歉。 

也對不起劉暢。 

 

記得去年佳微提到陳建雄特地安排休假，趕來參加，但疫情再加上對機

師多方的限制，一變再變，最後他沒辦法來。這部分我知道，也跟小雄聯絡

過，謝謝他的苦心。 

 

近日有同學陸續看到我傳的 2021.12.25 活動的文字稿，有些 feedback 給

我，如孫志明、趙本善等。 

 

故我再花一次時間將行道、劉暢、建雄及 feedback 的文章整理，另有羅

中倫、陳正士在 Line 的留話及上周帶兒子來清華看師母與我的照片，還包括

邵渭泉教授特製的一份 PPT 及幾位大陸交換生與小孩的照片，再請佳微打

字，編成一個附錄，再寄給大家。 

 

謝謝大家。 

 

 謹筆 

2022.08.12 

 

 

 

 

 

 

 



97 
 

《戴行道》 

 

＜清華大學的那些日子＞ 

 

1986 年退伍後我和工專同學陳原振一起到清華大學找研究助理的工作，

我們一起面試了材料系杜正恭教授和化工系馬振基教授。據說杜老師因我喜

歡打棒球選了我，馬老師選了陳原振，因台南鄉下來的囝仔比較可靠。就這

樣子，我開始了材料工程的不歸路。陳原振後來在台大化工拿了博士，並在

高分子材料產業有很好的成就。在清華的兩年，我非常的努力，一心一意就

想著如何能申請獎學金到美國留學，尋找新的人生。兩年裡除了實驗室、住

的地方、棒球場、吃飯的餐館，週末到素美那裡，新竹其他的地方都沒去，

連新竹城隍廟都未去過，就連清華梅園也未涉足。除了實驗室外，對清華的

記憶非常模糊。 

 

我這一輩子非常幸運地碰到許多貴人，常常幫助我做 TEM 的李志偉，半

夜送我到急診算是救了我一命的同學陳原振，在康乃爾讀書時幫我補習量子

力學的張培仁學長，現在是工研院副院長和台大力學所教授，幫助我們買第

一棟房子的台大土木系林聰悟教授，康乃爾的指導教授 Edward J. Kramer，

領我們進慈濟的黃鵬宇、吳孟宜夫婦，給了我機會回到醫療器材工業的好友

Steve Yeadon, 太多太多貴人，這其中杜老師算是我的笫一個貴人！ 
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雖然我無緣成為清華的學生，我非常感激杜老師把我當學生看待，除了

助理該做的工作和計劃外，給了我自由的空間做實驗。兩年裡和杜老師發表

了兩篇一級期刊的論文。杜老師在我當助理的第二年去康乃爾研究，也就是

靠這個機緣，杜老師推薦我進入康乃爾材料系的博士班。我應該沒有辜負老

師的推薦，修課、考試、研究，雖然辛苦但都順利，康乃爾畢業時，已經在

Macromolecules, Polymer 和 J. of Polymer Physics 發表了六篇文章。另外其

他合作的七篇文章也陸續在 Macromolecules 和 Physics Rev Lett 上發表，

沒壞了杜老師子弟兵的名聲。 

 

在清華兩年，學了不少東西，受益良多。也有不少的失誤，像是試片沒

燒好等等，很感恩老師對失誤的容忍度。我從未害怕嘗試新的東西，也從老

師的身上學到，如果你對你的團隊推得愈用力，你就得提高自己對失敗的容

忍程度。 

 

老師是嚴師，可是我想許多學生應該也曾感受到他軟的那一面。1988 年，

我結婚時沒時間也沒錢度蜜月，老師就把我送去國科會在墾丁開的一個陶瓷

研討會，幫我訂好住宿，堅持要我帶素美一起去，就算是我們的蜜月，新婚

的蜜月就是這樣子渡過。 

 

回頭想想，杜老師和吳泰伯老師實驗室裡的學生，認真努力的態度對我

有莫大的影響。陳繼仁，阿歪王朝正作息有規律、日復一日，是那種長期奮
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鬥耐力研究型的模範，有大師兄穩重穩定的樣子。感謝許偉勇教我做陶瓷粉

末的方法，是個書卷從不離手的學者。李志偉常常半夜做實驗，一栽進去就

到天明，有不做完就不放手的使命感，是衝刺型的榜樣。吳耀銓，常挨老師

「駡」( 吳耀銓教授自己説的 😂 ) ，實驗也不是很順，可是他從不氣餒，臉

上永遠戴著笑容，是個處理挫折的天才，要成功就要和挫折相處，向吳耀銓

學習就對了。周眾望初期的數據「不正常，不是預期的那種結果」，大家懷疑

實驗那裡出了問題，周眾望執著繼續努力，過了一段不算短的日子才找出解

釋的理論和數據，那種堅持和獨排眾議的勇氣，令我印象深刻，十分敬佩。

早期燒陶瓷的高溫爐只有簡單的溫度控制，做實驗得守著爐子，定時調溫或

關機，常常半夜和簡文勝、蔡毓楨、吳耀銓和林信達在交大實驗室邊打樸克

牌邊看爐子，沒有這群牌友，實驗不會這麼愉快。雖然兩年裡對環境的記憶

糢糊，但是對杜老師，這一群學生和杜老師營造出來的實驗室文化，我記憶

猶新，終身受益，衷心感激。 

 

素美和我由衷地祝福老師退休後身體健康，少操點學生的心 (We will be 

fine！)，有更多的時間看想看的地方，做想做的事！ 
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《劉暢》 

 

敬愛的杜老師， 

 

 時光荏苒，轉眼畢業已近五年。遙想剛入校時那個忐忑敲開您辦公室

門的我，好奇和震撼的心情依舊記憶猶新。滿滿的書籍資料在您桌前，談吐

和話語充滿著哲理和教誨。在此後的兩年時光裡，我一直慶幸當時走進您的

辦公室，並有幸成為您的學生。兩年裡，從治學之道，到處事之法，至人生

思考甚至未來科技走向，您都以身作則，諄諄教導，循循善誘，鼓勵鞭策。

在臺灣，成為了我的青春最重要的兩年，接觸到了半導體、coating、鋰離子

電池的知識，也參加了很多高水準的論壇，擁有了很多和頂尖老師、學長合

作學習的機會。您還教會我理論與實際結合，沉下心來做研究，細節決定成

敗，還有從細微處發現可用之處，不放棄方成可造之才。老師的努力和付出

每天都震撼鞭策著我，成為了我努力的方向和學習成長路上的明燈。 

 

在生活上，兩年的學習之旅也在老師的幫助下變得豐富多彩。您的靜虛

動幫我開闊了眼界，也找到了對待不同事情的更多角度，同時也成為了我成

長路上的書，不斷翻看依然受益良多。參與扶輪社和實驗室的活動，也讓我

對臺灣風土人情有了更多的瞭解和感悟。您和蔡老師的關心和體貼時刻包裹

著我，撫慰著我，讓我有家的溫暖。 
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兩年時光匆匆，點點滴滴無須贅述，分分秒秒珍藏心底。 

 

值此之際，憾未能親至，衷心祝願老師及家人身體康健，平安順遂，萬

事如意！ 

 

百花爭豔馥鬱滿園，桃李爭輝錦簇團員； 

春風化雨滋潤心房，育人數年不辭辛勞； 

金玉良言銘記心田，謹記師恩飲水思源； 

福壽安康唯吾所願，吉祥如意伴師永遠。 

 

學生：劉暢 

2021.12 
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《陳建雄》 

 

110/11/12 

 

就在剛才我填了表單，很不好意思和幾年前一樣，讓您難做事。 

 

原因依舊相同，12 月是傳統貨運旺季，雖然已經遞出了請假申請，但公司

極可能不准假，而且不到 11 月底不會知道結果，另外這次多了一個空勤組

員的防疫限制，要預測屆時的疫情走向造成的組員措施，實在極為困難，

我這一年多來因疫情取消的行程已經不計其數了。 

 

權衡之後我僅選擇了回娘家活動，畢竟不涉及餐廳訂位，應該相對單純一

點，若到時有任何狀況造成臨時無法到場，會第一時間通知您。 

 

辛苦了，謝謝您的幫忙與體諒。 

 

110/12/09 

 

除非疫情終結，基本上我們永遠無法離開所謂的『自主健康管理期間』，

參考民航局的公告後（如附件），確定是連回學校這件事也不能合乎規定

了。 

 

特別是高傳染性的新變異株隨時可能入侵台灣，屆時要是有個萬一，後續

疫調下來實驗室可是會成為新聞頭條的，因此也要麻煩您取消我當時的報

名，謝謝您。 
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《同學的來信祝福》 

 

祝福杜老師功成身退，開啟人生的另一篇樂章，享受慢活悠遊自在的退休

時光！ 

研究助理 劉仁義 

感謝杜老師, 在煒宗碩班階段的耐心教悔, 雖未繼續走向材料學習, 但也

在軟體開發領域努力前行中, 希望不會丟老師實驗室的臉。 

研究助理 鄭煒宗 

雖然在實驗室只有短短的一年,老師您的教導對我後面求學及工作態度影

響深遠,謝謝老師!願您:健康常駐、歡喜滿盈、平安喜樂。 

研究助理 賴怡絢 

感謝老師，感恩在心。 

研究助理 陳貴榕 

親愛的杜老師，很抱歉沒有辦法回台灣參加您的退休慶祝會。在這祝福您

身體健康。到時候回台灣再去找老師了！ 

研究助理 戴正昱 

昨日深夜写了一首打油诗： 

服務清大四十载， 聲名远播海内外。 

今朝功成身且退， 留得杜風傳世代。 

献给杜老師。 

大陸博後 鲍祺 

杜老師，您的學生祝您永遠年輕，萬事如意！相信您的生活會更加幸福美

滿，豐富多彩！我不是您最出色的學生，但您永遠是我最崇敬的老師！ 

大陸博後 王岩 

感谢杜老師在我交換期間给予我的關心與帮助，衷心祝願杜老師身体健

康，萬事如意！ 

大陸交換生 錢喆焱 
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春風化雨傳翰墨，育人靈傑承書香。杜老師辛苦了，學生恭祝老師榮休快

樂，希望疫情盡早結束，再有機會訪台聆聽老師教誨。 

大陸交換生 陳暢 

在臺灣交換期間，感受最深的是老師的包容性。組會時不時穿插樂器表演，

這要在大陸早就被 KO 了。Anyway，感謝老師在 2015 年收留我！ 

大陸交換生 楊俊峰 

感谢杜老師在交換期間的指導與幫助，希望老師榮退後的生活更加開心，

同時也祝願杜老師身体健康。 

大陸交換生 劉江南 

祝福老師身體健康。 

學生 吳依芯 

祝老師身體健康，享受退休生活。 

學生 黃柏竣 

祝福老師好好享受退休的生活，許多在實驗室的點滴如今都還歷歷在目，

也謝謝老師多年前的指導，直到今天都還受用無窮。 

學生 莊琇琄 

可惜在美無法回國，祝老師退休生活快樂、事事順心、身體健康。 

學生 傅紹維 
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《孫志明》 

 

報告老師，我很認真的看完了您的退休感言與學長姐的分享。 

 

一直到現在，我還是很感恩您對我論文的指導，尤其當時您當清大學務

長的日子，百忙中還要改我的論文。 

 

記得第一次從您手中取回論文的 literature review ，竟然一個英文字都沒

改，我當時懷疑自己的英文程度應該是沒有好到這種程度，一直翻到最後一

頁，終於看到您的眉批「re-write!!」 

 

隨後的論文來來回回，被您批評修正了不下數十次，終於完成了將近 600

頁的鉅著。當時論文的口試老師，有一位是動機系的王偉中教授，我面交給

他論文時，他問我：「論文這麽厚，是博士班口試嗎？」我回說：「不是，是

碩士班的！」他說杜老師果然是嚴師出高徒，我笑著說，我是杜老師實驗室

裡最差的學生，他哈哈大笑，口試時再虧一下杜老師。 

 

‘蔡小姐’應該也是對我印象深刻才對，剛進實驗室的暑假，新買的

EPMA 裝機，當時儍乎乎的我，對機台非常好奇，我用手摸了一下 crystal 的

表面，被師母狠狠的教訓了一翻，還好她心腸仁慈善良，並未告知老師，否

則我可能畢不了業。 
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時間過得很快，轉眼您就榮退了，當年我有時幫忙接送上下課的兩位公

子已經為人父，您已經當阿公很久了。 

 

實驗室回娘家的活動，我衹參加過一次，然後就失聯了。但我一直很感

謝您的鼓勵與指導，那本厚厚且被修改的體無完膚的論文，我還一直留存著，

它變成我未來回憶錄中很重要的證物！ 
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《趙本善》 

 

很感謝老師，我之前都有看過這些內容，也特別存在電腦中留存。邵博

離開實驗室這麼久，還可以記得當時每個人與相處情境，非常有心，看他講

的內容，又瞬間把我拉回當時的回憶中。 

 

我也依稀記得邵博剛來時，第一天老師請他去水源街吃水餃，師母和我

都有去，之後又去便利商店買電話卡。席間老師稍微介紹一下那家水餃店，

已經開很久了。 

 

最近看到論文事件風波，無論藍綠都在打這個話題，蠻有感觸，感覺學

位的"授予"，變成"售予"。但這種情況一定不會發生在我們實驗室，每個人

的論文都是真材實料寫出來，不要說抄好記段，就算抄一小段也逃不過老師

眼睛，也沒人敢抄啦。 
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《羅中倫》 

 

閱讀一次回念一次，師生此緣情誼，在文字與照片場景回溯的烙寫中，

更顯珍貴與值得傳承。 

 

 

 

 

 

2022.08.04 羅中倫帶兒子回實驗室看師母與杜老師 
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《陳正士》 

 

收到！太感謝老師了，細細品味、典藏一生！！ 

 

 
2022.08.05 陳正士帶兒子來參觀實驗室 
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《大陸交換生 兒女點滴》 

 

李興龍 (2009 暑期 大陸交換生)的女兒 

 

 

  

陳帆 (2012 暑期 大陸交換生)的小孩 
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邢繼芸 (2014 暑期 大陸交換生)與女兒 
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《邵渭泉》 
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